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En route  
pour 2024…  

Bernard Gauducheau
Maire de Vanves,  
Conseiller régional d’Île-de-France

En ce début d’année, je vous 
présente mes meilleurs vœux ainsi 
qu’à vos proches. 
Je vous souhaite le meilleur, avec 
un épanouissement tant personnel 
que professionnel. J’émets 
également un vœu de paix partout 
dans le monde, là où les conflits 
meurtriers ont pris le dessus.

L’année 2023 s’est clôturée à 
Vanves de manière festive avec 
notre traditionnel Village des 
Terroirs qui, comme chaque année, 
a réuni un grand nombre de 
visiteurs, dans une ambiance des 
plus chaleureuses. 

Une fois encore, les Vanvéens  
ont prouvé leur générosité,  
à la fois lors du Téléthon, mais 
aussi à l’occasion de la Banque 
Alimentaire, avec près de 7,6 
tonnes de denrées et de produits 
d’hygiène récoltés. 

Un événement d’envergure 
mondial aura lieu dans notre 
ville et à nos portes. Les Jeux 
Olympiques et Paralympiques 
de Paris rassembleront, cet été, 
des millions de personnes venues 
du monde entier. L’occasion de 
partager ensemble les valeurs du 
sport et de créer une cohésion 
internationale. Labellisée Terre de 
Jeux, Vanves sera aux premières 
loges les 3 et 4 août prochains, 
pour assister aux épreuves de 
cyclisme sur route hommes et 
femmes.

D’autres moments de partage 
et de convivialité sont à venir. 
Toute l’année, Vanves se mobilise 
pour vous rassembler autour 

Je suis fier de ce que nous avons 
accompli ensemble, élus de  
la Majorité, personnel communal 
et partenaires institutionnels 
(GPSO, CD92, CRIDF, MGP, 
Préfecture du 92). Découvrez, 
dans ce numéro, l’essentiel de nos 
actions dans un dossier spécial. 
Je vous donne également rendez-
vous le jeudi 8 février, à 19h30, 
à La Palestre. Ce sera l’occasion 
de vous présenter notre bilan 
de mi-mandat, d’échanger avec 
vous et de répondre à toutes vos 
questions. 

Belle et heureuse année à tous.

d’animations festives. Vous 
retrouverez un aperçu de ces 
rendez-vous incontournables, qui 
auront lieu de janvier à août, dans 
l’agenda de ce numéro ! Quelques 
nouveautés vous attendent, 
comme le fest-noz du 3 février, 
dans une ambiance musicale 
bretonne, ou encore le week-end 
thématique Liban fin avril. 

À l’issue de la quatrième année 
de mandat, la Majorité municipale 
et moi-même tenons à vous faire 
part du chemin parcouru, dans 
un contexte de crise sanitaire, 
économique et sociale.  

Je suis fier de ce que nous avons accompli 
ensemble, élus de la Majorité, personnel 
communal et partenaires institutionnels.
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SUR LA TOILE

LES IMAGES

Vanves le mag est allé à la rencontre  
des héros du quotidien qui, en donnant 
leur sang, contribuent à sauver la vie de 
nombreux patients. L’occasion de faire  
le point sur ce geste si important. 7

Village des Terroirs, Téléthon, collecte 
de la Banque Alimentaire, cérémonie 
patriotique et distribution de chocolats, 
retour en images sur les grands 
événements du mois de décembre.  8

LE MAG

TRIBUNE 41

LE MEMO 42

À L’HONNEUR
Remerciements au facteur du Plateau, 
Jean-Marc Rioult, qui a pris récemment 
sa retraite et hommage à Mère Lazare, 
qui fut prieure au monastère des 
Bénédictines de Sainte-Bathilde.

État civil 39

Suivez l’actualité sur la page « Ville de Vanves »  
Facebook, Twitter et Instagram

Commerce
Le marché de Vanves a vu de nouveaux 
commerçants installer leurs étals.  
Parmi eux, un traiteur grec, ainsi  
qu’un volailler. Rencontres.  32
Événement
Le 3 février, Vanves hisse le drapeau 
breton et organise un fest-noz, placé sous 
le signe de la danse et du partage.  34

LE DOSSIER
Rétrospective  
2020-2023 : l’équipe 
municipale au service 
des Vanvéens
Vanves le mag vous propose un coup 
de projecteur sur les trois premières 
années de mandat de l’équipe 
municipale, élue en juillet 2020.  
Trois années marquées par des crises, 
mais synonymes d’engagements,  
de réalisations et de projets au service 
des Vanvéens.   20

MA VILLE
Plantation de quatre arbres rue  
René-Sahors, suite aux travaux  
de rénovation réalisés cet été afin 
d’embellir l’espace. 10
Actualité
Explications sur le recensement qui 
concerne une partie de la population, 
Vanves ville expérimentale dans la 
dématérialisation de la carte d’identité,  
et bilan de la Grande cause vanvéenne 
2023. 12

En route pour les Jeux
À 24 ans, la Vanvéenne Elisa Pineau 
n’a jamais été si proche de son rêve 
de participer aux JOP de Paris 2024. 
Malgré les difficultés financières et 
les aléas sportifs, l’athlète espère se 
qualifier dans les prochains mois,  
pour l’aventure de sa vie. 37

Développement durable
GPSO poursuit le déploiement  
de son nouveau bac de collecte pour  
les déchets alimentaires. 15
Actualité
Zoom sur le Forum Petite Enfance qui 
aura lieu le 2 mars à La Palestre. 16

Événement
Du 25 au 28 janvier, l’ESCAL propose le 
Week-end Découverte, nouvelle formule 
du Week-end Bien-être. Explications. 18
Culture
Focus sur deux rendez-vous 
incontournables du début d’année, 
proposés par la Médiathèque : La Science 
se livre et les Nuits de la lecture. 19
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 Vous aussi, devenez un héros !

Ce n’est pas la dernière saison de Pékin Express mais le voyage d’Audrey et Paul, deux Vanvéens pas comme 
les autres. Pourquoi ? Parce qu’ils se sont lancés un challenge : faire le tour de l’Europe en autostop. Dormir à 
la belle étoile, profiter de l’hospitalité de nos voisins européens ou encore partager un repas avec de parfaits 
inconnus… Voilà le résumé de leur folle aventure à travers le Vieux Continent. Découvrez leur périple en images sur 
paulcoudrier.com, via instagram @paul.coudrier et sur vanves.fr.

 De Palerme à Oslo

Le 15 décembre dernier,  
en lien avec l’Établissement 
Français du Sang, la Ville de 
Vanves organisait une collecte 
de « don de sang ». Cette fois 
encore, plusieurs dizaines de 
Vanvéens ont répondu présent.  
Vanves le mag a souhaité mettre 
en avant ces héros du quotidien 
qui, avec cet acte citoyen et 
solidaire, sauvent la vie de 
nombreux patients. Pourquoi 
donner régulièrement son sang 
est-il si important ? Combien 
de vies sont sauvées chaque 
année ? Quels sont les besoins ? 
Des questions qui sont soulevées 
dans ce podcast. Mise en ligne le 
22 janvier prochain. 

Ecoutez  
sur vanves.fr

Regardez  
sur vanves.fr

Depuis plus d’un an, la Ville de Vanves, 
en partenariat avec HappyVisio, propose 
des conférences en direct et en ligne 
animées par des experts de la santé et 
de la prévention. De nouveaux ateliers 
et activités sont désormais proposés aux 
seniors et aux aidants tous les jours de la 
semaine. Découvrez le programme en ligne.

 HappyVisio : des conférences santé 2.0 
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La grande collecte nationale organisée par la Banque 
Alimentaire s’est tenue les 24, 25 et 26 novembre derniers. 
Au cours de ce week-end, les 165 bénévoles mobilisés pour 
l’occasion ont récolté plus 7,6 tonnes nettes de denrées et 
produits. Une augmentation de 10,8% par rapport à 2022.

Une collecte réussie pour 
la Banque Alimentaire 

Cérémonie commémorative  
Le 5 décembre, journée nationale d’hommage aux Morts 
pour la France pendant la guerre d’Algérie et les combats 
du Maroc et de la Tunisie, des élus locaux et des 
représentants d’associations d’anciens combattants, se 
sont rassemblés au square des combattants d’Afrique du 
Nord et des Territoires d’Outre-Mer.

LES VANVÉENS SE RACONTENT

Comme chaque année, les seniors vanvéens âgés de 65 ans 
et plus étaient invités à retirer leur ballotin de chocolat, 
offert par la Municipalité. L’occasion de déguster quelques 
douceurs avant les fêtes !

Distribution de chocolats 
aux seniors vanvéens

Le Village des Terroirs tient  
toutes ses promesses
Les 15, 16 et 17 décembre derniers, la place de la République a vibré au rythme du traditionnel 
Village des Terroirs. Rendez-vous incontournable de la fin d’année, les Vanvéens s’y sont 
réunis nombreux pour découvrir les créations originales et produits gastronomiques proposés 
par les exposants de Pari Fermier et ceux de l’Archipel des créateurs. Le tout dans une 
ambiance festive et féérique ! 

Zoom sur la 37e édition du Téléthon
Les 8 et 9 décembre, la Ville, les bénévoles, ainsi que les acteurs économiques et associatifs, se sont mobilisés pour récolter  
des dons en faveur de la recherche contre les maladies génétiques. Cette 37e édition du Téléthon s’est clôturée au restaurant Étoile 
du Bonheur. La Municipalité remercie chacun des intervenants pour leur engagement ! 
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MA VILLE D’UN MOIS À L’AUTRE, NOS ACTUALITÉS
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Félicitations De nouveaux  
bancs  
au Square 
Mitterrand 

La ligne N  
se modernise

TRAVAUX

Afin de maintenir un haut niveau de sécurité et 
d’améliorer la régularité des trains, 11 aiguillages 
et plus de 1 800 mètres de voies sont renouvelés 
entre les gares de Clamart et Vanves-Malakoff, 
du lundi 11 décembre 2023 jusqu’au samedi 11 mai 
2024. Un chantier qui va permettre de rendre 
les installations ferroviaires plus performantes, 
plus résistantes et mieux adaptées aux besoins 
des voyageurs. Les travaux vont se traduire 
par une gêne essentiellement sonore. Ils se 
dérouleront certaines nuits en semaine (du lundi 
au mardi et du vendredi au samedi) de 22h à 
6h du matin et en continu les week-ends de 
février et mars. Un mail est à disposition pour 
partager vos remarques et poser vos questions : 
communication.vigirail.boa@sncf.fr. Toutes les 
informations sont à retrouver sur vanves.fr 

4

EMBELLISSEMENT

… aux copropriétaires de l’immeuble situé au 27 rue Jean-Jaurès pour 
l’opération de ravalement récemment menée qui contribue à l’embellissement 
du cadre de vie vanvéen. 

2

CADRE DE VIE

Au cours du mois de novembre, 
les bancs du square Mitterrand, 
devenus trop vétustes, ont été 
remplacés par les agents de 
GPSO. Une opération qui a coûté 
24 400 €. 

3

Plantation d’arbres 
rue René-Sahors

DÉVELOPPEMENT DURABLE

Suite aux travaux de rénovation réalisés 
l’été dernier rue René-Sahors, comprenant 
notamment l’élargissement du trottoir et le 
déplacement des bordures, quatre arbres 
ont été plantés fin 2023 afin d’embellir 
l’espace. 
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Vos sapins 
collectés  
et compostés !
Jusqu’au 21 janvier 2024, près 
de 150 enclos sont installés 
dans les huit villes de Grand 
Paris Seine Ouest (GPSO) 
pour accueillir les sapins de 
Noël, qui seront collectés et 
transformés en compost ou 
en bois de chauffage.  
Pour savoir où déposer 
votre sapin de Noël, rendez-
vous sur seineouest.fr pour 
consulter la carte interactive 
de tous les points de collecte 
sur le territoire.

1
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Vanves fait partie des villes 
expérimentales du Département 
qui testent la dématérialisation 
des cartes d’identité, grâce 
à l’utilisation de l’application 
France Identité. Cette dernière va 
permettre aux usagers de sécuriser 
des dossiers administratifs usuels, 
de remplacer des photocopies de 
titres (lors de dépôt de dossier 
à la banque par exemple) et de 

donner une procuration de vote 
de façon 100 % dématérialisée, 
sans passer par un commissariat. 
À partir du mois de janvier, les 
personnes majeures, munies d’un 
smartphone et ayant la nouvelle 
carte d’identité, pourront participer 
à l’expérience. 
Pour plus d’informations, 
contactez le service État civil au  
01 41 33 92 01 et au 01 41 33 93 39

EXPÉRIMENTATION

Vanves, ville expérimentale 
dans la dématérialisation  
de la carte d’identité

À partir du mois de février, la voie de circulation dans le sens de Paris vers 
Clamart de la rue Raymond-Marcheron, sera fermée à la circulation pour 
une durée de trois mois afin de permettre, en toute sécurité, la réalisation 
de travaux nécessaires au remplacement de canalisations défectueuses 
par le Syndicat des Eaux d’Île-de-France (SEDIF). 

Travaux rue Raymond-
Marcheron

Du 18 janvier au 24 février, six agents 
de la mairie, munis d’une carte 
officielle, parcourront la ville pour le 
recensement de la population. Cette 
enquête a lieu tous les ans dans 
les communes de plus de 10 000 
habitants. Les personnes concernées 
recevront un courrier dans leur boîte 

aux lettres, puis la visite  
d’un agent recenseur, qui leur 
remettront un questionnaire à 
remplir, ou des codes de connexion 
confidentiels, pour effectuer  
les démarches sur  
www.le-recensement-et-moi.fr.

Le recensement à Vanves
CITOYENNETÉ

Inscriptions 
au stage 
multisports 
pour les 
vacances  
de Pâques
SPORT

Du 8 au 12 avril 2024, 
pendant les vacances de 
Pâques, le service des 
Sports de la Ville organise 
un stage pluridisciplinaire, 
pour les enfants  
de 8 à 12 ans.  
Au programme : natation, 
foot, basket, handball, 
jeux d’oppositions 
et gymnastique. Les 
activités vont se dérouler 
dans les infrastructures 
sportives extérieures de 
la cité scolaire Michelet, 
au gymnase Magne et 
à la piscine municipale 
Roger Aveneau. Les pré-
inscriptions auront lieu 
du 8 janvier au 8 février. 
Coût du stage : 43 €. 
Les inscriptions se font 
directement par mail à 
l’adresse sport@ville-
vanves.fr. 
Pour tous renseignements, 
contactez le service des 
Sports au 01 87 42 81 17  
ou au 01 87 42 81 20

IRIS déménage ! 
Début janvier, les locaux d’IRIS, 
anciennement situés 2 rue 
Louis-Blanc, ont déménagé à 
l’Espace Giner, au 110 avenue 
Victor-Hugo. 

Améthyste : 
des transports  
à prix réduit

Grande Cause Vanvéenne : le bilan

TRANSPORTS

SANTÉ

Depuis 1976, le Département des Hauts-
de-Seine propose, sous conditions, 
le titre de transport Améthyste, qui 
permet de voyager en Île-de-France, 
pour seulement 25 ou 50 € par an, en 
fonction des revenus des personnes 
éligibles. Pour en bénéficier, il faut 
résider dans le département depuis 
plus d’un an (ou plus de trois mois si 
un titre Améthyste a été attribué dans 
un autre département), être français ou 
justifier d’un titre de séjour et remplir 
l’une des conditions suivantes : avoir 
65 ans ou plus ou être en retraite 
anticipée pour inaptitude au travail 
et non imposable ; être titulaire 
de la Médaille de la Famille et être 
âgé de plus de 60 ans ; être ancien 
combattant, veuve d’ancien combattant 
ou pupille de la Nation de 65 ans ou 
plus ; être handicapé et titulaire de 
la carte d’invalidité au taux minimal 
de 80 % en cours de validité et avoir 
minimum 20 ans. Pour toute première 
demande ou renouvellement, prenez 
rendez-vous auprès du CCAS au 01 41 
33 92 13 via l’adresse mail amethyste@
ville-vanves.fr. Plus d’informations, sur 
le site iledefrance-mobilites.fr

En 2023, Vanves a continué d’agir pour construire une société plus 
juste et solidaire, en portant sa Grande cause sur l’Égalité Femmes-
Hommes. Le CCAS de la Ville a ainsi mené plusieurs actions, tout au long 
de l’année : projection, exposition, conférence, action de prévention contre 
le cancer du sein… La Ville remercie tous les bénévoles et les équipes qui se 
sont mobilisés. En 2024, la Grande cause s’axera sur l’autisme. Toutes les 
informations sont à retrouver prochainement sur le site vanves.fr.

Retour sur la réunion  
de santé publique
RENCONTRE

Plus d’une quarantaine de professionnels de santé ont participé à la réunion qui 
s’est tenue le jeudi 14 décembre dernier, en présence de Bernard Gauducheau, 
Maire de Vanves, Françoise Djian, Adjointe au Maire chargée du Logement social 
et de la Relation avec les EHPAD, et Fabienne Roulleaux, élue à la Santé publique. 
Au cours de la soirée, plusieurs sujets ont été abordés : présentation des nouveaux 
professionnels de santé, retour sur les actions de santé publique et de prévention 
santé, avec notamment le bilan de la Grande cause vanvéenne de 2023, ou encore 
la labellisation de la maison de santé pluriprofessionnelle rue Gaudray.

TRAVAUX

Nouveau 
numéro 
pour le 
commissariat 
de Vanves-
Malakoff
Depuis le début du mois de 
décembre, pour joindre le 
Commissariat de Vanves-
Malakoff, il faut désormais 
composer le 17 ou le 112, ou 
envoyer un SMS au 114.

Des punaises 
dans de beaux 
draps
Ces derniers mois, les punaises 
de lit ont fait la une. Pour 
l’instant, ces nuisibles n’ont 
pas été décelés dans les 
bâtiments communaux de 
Vanves. Cependant, il faut rester 
vigilants ! Un numéro d’appel 
gratuit, 0 806 706 806, et le site 
internet stop-punaises.gouv.fr, 
permettent de renseigner les 
particuliers. Si vous êtes locataire 
et que vous pensez être infesté, 
il faut sans tarder prévenir 
votre propriétaire ou votre 
bailleur afin qu’il diligente une 
entreprise de désinsectisation. 
Un protocole précis devra être 
appliqué, comme enfermer le 
linge et les vêtements dans des 
sacs hermétiques, les laver à 
60 degrés ou les congeler au 
moins 72 h.

Les six agents recenseurs ainsi 
que la personne remplaçante 
en cas d’absence de l’agent 
coordonnant l’opération.
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ENVIRONNEMENT

Plan Climat de GPSO  
quelles avancées ? 

Après une première phase en 2023, GPSO poursuit, 
dès le 12 février prochain, le déploiement de son 
nouveau bac de collecte pour les déchets alimentaires 
dans le quartier du Plateau et jusqu’au carrefour de 
l’Insurrection. Explications. 
GPSO, chargé de la collecte des déchets sur l’ensemble 
des huit communes qui composent son territoire, déploie, 
depuis février 2023, un nouveau bac de collecte pour les 
déchets alimentaires, avec pour objectif de les valoriser 
en biogaz ou en compost et de réaliser des économies de 
traitement. 

Distribution à partir du 12 février
Après une première zone autour du lycée Michelet, GPSO 
démarre, dès le 12 février 2024, la distribution des nouveaux 
bacs à couvercle marron pour le quartier du Plateau et les 
rues autour du carrefour de l’Insurrection (voir carte). En 
parallèle, des éco-animateurs se présenteront au domicile 
de chaque Vanvéen pour distribuer un kit de tri, constitué 
d’un bioseau et de sacs transparents et compostables et 
répondre aux questions sur le tri de ces déchets alimentaires. 
Ils seront facilement identifiables grâce à leur veste bleue 
avec le logo GPSO et la mention « éco-animateur » inscrite 
dessus. Un guide du tri des déchets alimentaires sera 
également distribué à cette occasion.  
Une opération qui durera trois semaines. 

Un nouveau jour de collecte
Le démarrage de cette nouvelle collecte est 
prévu à partir du mercredi 28 février. 
Deux nouveaux jours de collecte 
sont mis en place les mercredis et 
samedis matin, exclusivement 
pour ces nouvelles poubelles 
à couvercle marron. Aucun 
changement n’est à prévoir 
pour les jours de collecte  
des bacs gris et jaunes. 

Un double enjeu : écologique  
et économique
L’enjeu principal de cette action  
est environnemental.  
En effet, les déchets issus de nos 
assiettes peuvent se transformer 
en une source d’énergie grâce 
à la méthanisation. GPSO 
peut fournir une énergie 
renouvelable qui se 
substitue aux énergies 
fossiles et sans émissions 
de gaz à effet de serre. 
Ils seront aussi utilisés 
pour fabriquer un 
compost destiné 
à l’agriculture, 
limitant ainsi 
le recours aux 

Collecte des déchets 
alimentaires :  
le déploiement  
se poursuit !
DÉVELOPPEMENT DURABLE

Le Plan Climat-Air-Énergie territorial 
(PCAET) 2020-2025, mis en place 
par Grand Paris Seine Ouest, a 
pour objectif de répondre au 
défi climatique en réduisant les 
émissions de gaz à effet de serre et 
les consommations énergétiques sur 
le territoire d’ici 2030. Tour d’horizon 
des avancées, à mi-parcours du Plan 
Climat…

Afin de répondre aux objectifs de 
réduction des émissions de gaz à 
effet de serre, de consommations 
énergétiques pour tendre vers une 
neutralité carbone en 2050, les 
territoires et communes poursuivent 
leurs efforts. C’est le cas de Grand 
Paris Seine Ouest (GPSO), qui poursuit 
la mise en œuvre de son propre Plan 
Climat-Air-Énergie 2020-2025. 

Diminuer les gaz à effet de serre  
et réduire la consommation
Grâce à Seine Ouest Renov’, le 
guichet unique de la rénovation de 
l’habitat de GPSO, les contacts avec 
les riverains ont été multipliés par 
trois, et le suivi des copropriétés par 
six. L’Agence Locale de l’Energie 
Grand Paris Seine Ouest Energie a 
accompagné près de 700 copropriétés 
depuis 2016. Une enveloppe de 
450 000 € a été mise en place, en 
2023, pour rénover énergétiquement 
les habitats. Entre 2015 et 2022, 
la rénovation du patrimoine bâti 
de GPSO et de l’éclairage public a 
permis d’économiser 15 % d’énergie 
sur les bâtiments et plus de 40 % sur 
l’éclairage public.

Améliorer le cadre de vie
Depuis 2021, les surfaces 
désimperméabilisées sur l’espace 
public pour favoriser l’infiltration des 
eaux de pluie ont été multipliées par 
deux et GPSO s’est doté d’un outil 
numérique pour mieux identifier les 
îlots de chaleur urbaine et prioriser 
les projets de désimperméabilisation 
et de végétalisation. Fortement 
impliqué dans les mobilités 
décarbonées pour améliorer la qualité 
de l’air, GPSO a adopté son Plan Vélo 
en juillet 2022. 8 450 nouvelles places 
de stationnement ont été créées et le 
nombre de cyclistes sur le territoire a 
augmenté de 33 %. 
Plus d’une soixantaine d’ateliers 
gratuits sont proposés chaque année 
pour faciliter la pratique et l’entretien 
du vélo (remise en selle, réparation 
vélo…). En parallèle, le déploiement 
des bornes de recharges électriques 
se poursuit avec 75 stations 
actuellement en service.

Consommer mieux, jeter moins 
Très actif sur la question des déchets, 
GPSO a élaboré un plan d’action 
pour inciter les citoyens à les réduire. 
En parallèle, l’objectif est de mieux 
valoriser et traiter ceux existants. 
Depuis janvier 2023, une collecte des 
déchets alimentaires est déployée, 
avec pour objectif de les valoriser en 
biogaz ou en compost et de réaliser 
des économies de traitement. Plus 
de 8 % des foyers sur le territoire sont 
désormais équipés d’un composteur. 
En 2023, plus de 700 ont été distribués 
gratuitement. Ces bonnes pratiques 

sont complétées par des actions 
de sensibilisation des populations 
afin d’apprendre à mieux et moins 
consommer. C’est le rôle de la Maison 
de la Nature et de l’Arbre, qui anime 
des ateliers pour inviter les citoyens 
à faire évoluer leurs habitudes. Cette 
année, plus de 12 000 habitants ont 
bénéficié d’un de ces ateliers, dont plus 
de 3 000 scolaires.

 

 

ENTRE 2012 ET 2019

- 20 %
D’ÉMISSIONS DE GAZ 
À EFFET DE SERRE 

- 14 %
DE CONSOMMATION 
D’ÉNERGIE 

DEPUIS 2022

8 450
NOUVELLES PLACES
DE STATIONNEMENT VÉLO 
CRÉÉES

EN 2023

450 000 €
POUR LES RÉNOVATIONS 
ÉNERGÉTIQUES 

700
COMPOSTEURS DISTRIBUÉS 
GRATUITEMENT

En chiffres

Deux dates à retenir
• Lundi 12 février, début de 
 la sensibilisation et distribution 
des bioseaux par les éco-
animateurs et 
distribution des 
bacs à couvercle 
marron.

• Mercredi 28 
février, démarrage de la collecte dans le 
secteur.

engrais chimiques. 
Le second enjeu est 

économique. Il faut 
savoir que le tarif de 

traitement d’une tonne 
d’ordures ménagères 

s’élève à 103 €, alors que 
celui d’une tonne de déchets 

alimentaires n’est que de 
19 €. Un tiers des déchets 

ménagers sont alimentaires, 
l’économie potentielle est donc 

très importante à l’échelle d’un 
territoire qui regroupe plus de 

320 000 habitants.
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Le samedi 2 mars 2024 se tiendra le Forum Petite Enfance, à La Palestre, de 
9h30 à 12h30. Organisé par le Relais Pistache et Bergamote, il a pour objectif de 
valoriser et de présenter les différents modes de garde aux familles, dans une 
ambiance chaleureuse et festive. 

Un rendez-vous pour les petits, 
à destination des grands. C’est la 
formule retenue cette année pour le 
traditionnel Forum Petite Enfance. 
L’objectif principal est toujours de 
permettre aux familles vanvéennes 
de découvrir les différents modes 
d’accueil petite enfance et le savoir-
faire des professionnelles du secteur. 

Des ateliers pour petits et grands
Le Forum sera partagé en ateliers 
afin de proposer un moment festif et 
ludique pour tous.
• Une présentation des différents 
métiers présents dans les 
établissements d’accueil du jeune 
enfant sera proposée sous forme de 
silhouettes et de puzzle géant.
• Un atelier « activité artistique » 
invitera les participants à réaliser une 
grande fresque collective de peinture, 
montrant de manière ludique ce qui 
peut être réalisé avec des enfants.
• Un coin détente avec des 
aménagements adaptés et une tente 
pour les tout-petits seront proposés, 
avec pour objectif de sensibiliser à 
ces moments de repos, indispensables 
aux enfants. Un espace tapis de lecture 
sera mis en place par le Biblioclub.
• L’installation d’un coin dinette pour 
symboliser l’importance des jeux libres 
et jeux symboliques avec des objets de 
récupération.

Un moment d’échanges
Toute la matinée, les parents 
pourront ainsi partager ces moments 
ludiques avec leurs enfants, mais 

également avec des professionnelles 
de la petite enfance, comme des 
assistantes maternelles et auxiliaires 
parentales, qui échangeront sur 
les modes de garde individuels. 
Des auxiliaires de puériculture 
présenteront leur quotidien dans 
les crèches municipales, ou encore 
des professionnels de la Caisse 
d’Allocations Familiales des Hauts-
de-Seine qui aborderont, quant à eux, 
les aides financières qui peuvent être 
proposées. L’équipe du Relais Petite 
Enfance Pistache et Bergamote sera 
également présente pour évoquer 
ce lieu d’éveil pour les enfants, mis à 
disposition par la Ville aux familles, 
auxiliaires parentales et assistantes 
maternelles. Le Département des 
Hauts-de-Seine sera également 
représenté par ses professionnelles 
de la PMI (Protection maternelle et 
infantile). La crèche parentale Les 
P’tites Canailles ainsi que les crèches 
et micro-crèches privées participeront 
également au rendez-vous.

Plus d’informations 
sur vanves.fr
Accès libre
Samedi 2 mars de 
9h30 à 12h30
La Palestre (36 rue 
Antoine-Fratacci)

Le Forum Petite Enfance  
se réinvente
FAMILLE

Depuis près de dix ans, le dispositif 
ULIS école (Unité localisée pour 
l’inclusion scolaire) du groupe 
scolaire Jacques Cabourg, participe 
à un projet pédagogique d’activités 
équestres adaptées. L’occasion pour 
les élèves de s’initier au poney  
et à son environnement.

C’est à bord d’une petite navette, 
prise en charge par la Municipalité, 
que les neuf élèves du dispositif ULIS 
école du groupe scolaire Cabourg 
se rendent au centre équestre 
de l’île Saint-Germain. Ils sont 
accompagnés de leur enseignante, 
Christine Liban, et de Myriam, AESH-
Collective. Cela fait désormais neuf 
ans que la professeure des écoles 
propose ce cycle de sensibilisation 
au poney. Ce projet est le fruit 
d’une étroite collaboration entre le 
Département, qui prend en charge 

Des élèves au galop
ÉDUCATION

l’intégralité du coût de l’activité, et 
des services départementaux de 
l’Éducation nationale, qui en assurent 
la coordination administrative. 
Ces séances d’activités équestres 
adaptées ont de nombreux objectifs : 
permettre aux élèves de côtoyer un 
environnement différent, leur faire 
découvrir et explorer des relations 
psychoaffectives entre eux et le 
poney, développer de nouvelles 
coordinations motrices et acquérir 
des connaissances équestres.

Gommer les différences
À leur arrivée au centre équestre, 
les enfants saluent Nicolas, moniteur 
d’équitation. Ce dernier donne la 
thématique du jour : « Aujourd’hui, 
vous allez imaginer que vos poneys 
sont des vaisseaux spatiaux, comme 
dans Star Wars ! » Tous ont des 
étoiles dans les yeux. Ni une, ni deux, 

chacun se munit d’un casque et 
part récupérer son poney, afin de le 
brosser et de le seller, sous le regard 
affectueux de leur maîtresse : « C’est 
assez incroyable de voir l’autonomie 
qu’ils acquièrent au fil des séances .» 
Les paris semblent réussis. Aux 
côtés de leurs poneys, les enfants 
surpassent leur appréhension, leurs 
handicaps, et prennent confiance en 
eux : « Au début, j’avais un peu peur 
en montant sur le poney. Maintenant 
j’adore aller au galop, je rigole trop ! », 
affirme joyeusement une élève, Maria-
Keren. Au fil des séances, les sourires 
des enfants sont toujours plus 
perceptibles, une belle récompense 
pour Christine et les initiateurs  
du projet.

Accueils 
de loisirs : 
inscriptions pour 
les vacances de 
février
ACTUALITÉ

Afin d’inscrire votre enfant 
aux accueils de loisirs pour 
les vacances d’hiver, rendez-
vous sur votre Espace Citoyen, 
dans la rubrique « Ma famille », 
puis allez dans « Réservations 
/ Annulations ». Sélectionnez 
ensuite les jours souhaités.  
La date limite d’inscription 
pour la semaine du lundi 12 au 
vendredi 16 février est fixée 
au 28 janvier à minuit. Pour la 
semaine du lundi 19 au vendredi 
23 février, l’inscription est à 
réaliser avant le 4 février à minuit.

Inscription 
scolaire pour 
l’année  
2024-2025 !
Du 8 janvier au 16 mars, les 
familles dont les enfants 
sont nés en 2021 peuvent 
venir inscrire à la mairie, 
au service Éducation, 
leur(s) enfant(s) pour la 
rentrée scolaire 2024-
2025. Les rendez-vous sont 
à prendre exclusivement 
en ligne sur vanves.fr. 
Aucun parent ne sera reçu 
sans rendez-vous. Afin 
de finaliser l’inscription, 
plusieurs documents sont 
nécessaires comme le 
livret de famille (partie 
parents et enfants), les 
pages de vaccinations du 
carnet de santé de l’enfant, 
une photo récente au 
format identité ou encore 
un justificatif de domicile. 
La liste complète est à 
retrouver sur vanves.fr.
Prise de rendez-vous sur 
vanves.fr 
Service Éducation 
Tél. : 01 41 33 93 95 / 29
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Différentes activités sont proposées au cours du week-end, comme des soins Shiatsu et de la linogravure.

INSCRIPTIONS À PARTIR DU MERCREDI 10 JANVIER À 18H30

DU JEUDI 25 AU DIMANCHE 28 JANVIER 2024
NOMBRE DE PLACES LIMITÉ

ESCAL

WEEK-
END
DÉCOU-
VERTE
2024

Les ateliers parents-enfants sont assurés par l’association MIKADO

NOUVELLEFORMULE

MA VILLE D’UN MOIS À L’AUTRE, NOS ACTUALITÉS

Le traditionnel Week-end Bien-être, organisé par l’ESCAL, revient 
du 25 au 28 janvier avec une nouvelle formule, comprenant des 
activités plus variées, de manière à toucher un public plus large. 
Place désormais au Week-end Découverte !

La 28e édition de La Science se livre se tiendra du 
20 janvier au 11 février. Cette année, l’événement met à 
l’honneur le sport et l’activité physique, à l’approche des 
Jeux Olympiques et Paralympiques 2024. Pour l’occasion, 
la Médiathèque organise huit activités à Vanves.

Les animations du Week-end 
Découverte démarreront le jeudi 
25 janvier, à la piscine Roger 
Aveneau avec une soirée aquabike 
et continueront le week-end du 27 
et 28 janvier, dans les différents 
lieux d’accueils de l’ESCAL : Espace 
Albert Gazier, Espace Jean Monnet, 
ainsi qu’à La Palestre. Les habituelles 
activités bien-être seront toujours au 
programme, avec de la réflexologie, 
des soins shiatsu ou encore un atelier 
de sophrologie. Elles seront mêlées 
à des activités sportives, des ateliers 
créatifs et des ateliers parents/enfants. 
Il y aura par exemple un atelier de 
linogravure, du trampofit, ou encore 
un quiz de culture générale. L’objectif 
est de permettre aux participants de 
s’ouvrir à de nouvelles disciplines. Pour 
l’ESCAL, ce week-end est l’occasion de 
mettre en avant de nouvelles pratiques 
et de jauger l’adhésion du public, pour 
décider ensuite de les proposer ou non 
à la saison suivante.

S’inscrire au Week-end 
Découverte
Compte tenu du nombre 
de places limité, il est 
impératif de s’inscrire en 
amont aux ateliers. Les 
inscriptions sont ouvertes 
depuis le 10 janvier et se 
font seulement dans les 
accueils de l’ESCAL, à 
l’Espace Jean Monnet, 
l’Espace Albert Gazier 
et au SQUARE. Les tarifs 
varient de 8 à 32 € par 
activité, en fonction de 
différents critères qui 
sont à retrouver sur 
vanves.fr, avec le programme détaillé 
de l’événement.

ESCAL
29 Rue Louis-Dardenne  
01 71 10 96 10

Pour cette nouvelle édition, La Science se livre, un 
événement initié et organisé par le Département des Hauts-
de-Seine, propose plus de 150 rendez-vous scientifiques 
à travers le territoire avec, entre autres, des ateliers 
interactifs, des rencontres, des visites ou encore des 
spectacles et des expositions. Huit activités sont organisées 
par la Médiathèque de Vanves, qui a pour ce projet, reçu 
une subvention du Département de 2814 €.

La science s’invite à la Médiathèque
Au programme, une animation vélo-smoothie, qui rallie 
la nutrition, le sport et le développement durable, des 
rencontres avec la championne de boxe Aya Cissoko, une 
animation massage, la projection du documentaire Dans 
la tête des Champions, ainsi que trois ateliers. Un premier 
autour de l’alimentation, avec la possibilité de créer et 
déguster sa boisson sur place. Un deuxième pour découvrir 
comment la technologie transforme le monde du sport. 
Un troisième pour découvrir les bienfaits du sport. Une 
exposition qui met en avant des athlètes de haut niveau,  
se tiendra tout au long de l’événement, dans les deux 
espaces de la Médiathèque.
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Le Week-end Bien-être  
se transforme  
en Week-end Découverte

28e édition de  
la Science se livre

PRÉVENTION

LITTÉRATURE

Les aides financières proposées 
par la Structure Information 
Jeunesse (SIJ) aux Vanvéens 
de 16 à 25 ans évoluent. Elles 
se divisent en trois catégories : 
aides à la mobilité (permis B pour 
les 18-25 ans, permis apprenti 
moto, achat de vélo pour les 16-
25 ans) ; aide à projet (individuel 
ou collectif) ; aide pour passer 
le BAFA (à partir de 16 ans). 
Désormais, chaque bénéficiaire 
doit monter un dossier auprès 
de la SIJ et le défendre en 
commission. En contrepartie de 
l’aide financière accordée par la 
Ville, un certain nombre d’heures 
de bénévolat à destination de la 
population vanvéenne, devront 
être réalisées par le bénéficiaire 
(action en lien avec la solidarité,  
le sport ou la citoyenneté). 
 
Structure Information Jeunesse 
36 rue Jean-Bleuzen
01 41 33 93 76

Les aides 
proposées  
par la SIJ
JEUNESSE

Les Nuits de la lecture
Les prochaines Nuits de la lecture, organisées pour 
la troisième année consécutive par le Centre national du 
livre, se tiendront du 18 au 21 janvier 2024. Elles auront cette 
année pour thème « Le corps ». Le samedi 20 janvier, de 
10h30 à 11h, Les Racontines propose la lecture d’albums 
pour enfants de 0 à 3 ans, à l’Espace Carnot. De 18h à 19h, la 
Médiathèque de Vanves organise la lecture de deux poèmes 

en lien avec cette thématique, mis en voix et 
en musique par la compagnie La Voie des 

livres, destinée aux personnes de plus 
de 14 ans. 
Inscription conseillée sur le site 
bibliothèques.vanves.fr, par téléphone 

au 01 41 33 92 17, ou directement  
sur place

Séance du 6 décembre 
2023 : les décisions à retenir 

Retrouvez le programme complet sur le site  
bibliotheque.vanves.fr

CONSEIL MUNICIPAL

Retrouvez les dernières délibérations importantes 
pour la commune, votées par le Conseil municipal.
Solidarité avec la région du Karabakh
La Ville, sous forme de subvention exceptionnelle, 
a versé la somme de 1500 ¤ à la Croix Bleue des 
Arméniens de France, pour soutenir et venir en aide 
aux 100 000 Arméniens du Karabakh victime d’une 
attaque de l’Azerbaïdjan, les 19 et 20 septembre 
derniers.

Vanves encourage la pratique du sport libre
Après un premier bilan positif et le constat d’une 
réelle demande, la Ville renouvelle pour six mois 
l’expérimentation du mode de gestion des réservations 
de courts de tennis avec la société Anybuddy. 

Coopération entre les Villes de Vanves et de Paris 
Afin de renforcer davantage le lien entre les deux 
communes, une convention a été signée. Elle inclut 
notamment l’amélioration de la gestion des voies 
parisiennes limitrophes.

Adhésion à la centrale d’achat de la Région Île-de-
France
Cette adhésion permet à la Ville d’avoir recours au 
service d’achat central proposé par la Région.  
Ce service peut ainsi jouer le rôle d’intermédiaire ou 
de grossiste. 

La Ville de Vanves engagée auprès de ses 
commerces
Après avoir exercé son droit de préemption 
commerciale dans l’optique de maintenir son centre-
ville attractif, la Ville rétrocède son droit de bail à 
une commerçante qui souhaite ouvrir sa fromagerie, 
au 7 rue Louis-Blanc. 
Une aide à la rénovation des vitrines des petits 
commerces a été votée, pour les aider à maintenir 
l’attractivité de leur commerce. 
Enfin, comme à chaque fin d’année, le Conseil 
municipal fixe pour l’année à venir les dimanches 
d’ouverture des commerces : 14, 21 et 28 janvier, 
30 juin, 7 et 21 juillet, 15 et 22 septembre et les 4 
dimanches de décembre. 

Soutien aux associations vanvéennes
Certaines associations font face à des dépenses 
obligatoires dès le début de l’année. Ainsi, la Ville a 
versé un acompte d’un montant de 235 202 € à six 
d’entre elles.

Adoption du référentiel budgétaire et comptable 
M57 au 1er janvier 2024
Ce nouveau référentiel budgétaire permet une 
amélioration significative de la qualité comptable et 
une souplesse de certaines règles budgétaires.
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Rétrospective  
2020-2023 : 
l’équipe municipale  
au service des Vanvéens
Coup de projecteur sur les trois premières années de mandat de l’équipe municipale 
élue en juillet 2020. Trois années marquées notamment par des crises, mais 
synonymes d’engagements, de réalisations et de projets au service des Vanvéens.

L’ 
équipe municipale élue en juillet 2020, que je suis heureux 
de conduire à l’aube de cette quatrième année de mandat, est 
toujours à pied d’œuvre. Elle fait preuve, au fil du temps, d’un 
professionnalisme assuré, d’un sens aiguisé pour l’intérêt général et 
d’une mobilisation sans faille. Composée de femmes et d’hommes, 

compétents et responsables, attachés à Vanves et à ses habitants, elle s’est 
engagée à faire avancer les grands projets destinés à améliorer la qualité de vie 
des Vanvéens. 

Nous pouvons être fiers du chemin parcouru ! Marquées par plusieurs crises, ces 
trois dernières années n’ont pas été de tout repos ! Elles ont frappé nos vies, 
ébranlé nos consciences, et nous ont contraints à nous adapter. Mais nous avons 
su relever le défi et je suis particulièrement satisfait du résultat : quasiment 80 % 
de nos engagements ont été tenus, avec une centaine de projets réalisés ou en 
cours de réalisation sur les 127 inscrits dans notre projet municipal en 2020, sans 
compter la trentaine de mesures initiées en dehors du programme.

Notre nouvelle méthode de travail, amorcée en 2020, a porté ses fruits et 
produit des résultats visibles. Basée sur la transversalité, elle a su offrir aux élus 
et aux services municipaux davantage d’autonomie et de responsabilité, ce 
qui leur a donné plus de latitude dans la réflexion puis dans l’action. Je tiens à 
remercier sincèrement l’ensemble des agents municipaux et territoriaux (GPSO) 
pour leur dévouement et leur réactivité, mis à rude épreuve au cours de ces trois 
dernières années. Ce que vous allez découvrir au fil des pages de ce dossier est 
aussi lié à leur investissement : ils ont participé, aux côtés des élus, à la réussite 
de notre projet pour Vanves.

Au-delà de mes remerciements, mon regard se porte vers l’avenir car le voyage 
n’est pas terminé et la route est encore longue… Nous continuons d’avancer, 
déterminés et confiants, pour faire de Vanves une ville toujours plus agréable  
à vivre et au sein de laquelle chacun peut occuper une place à part entière.

Bernard Gauducheau, Maire de Vanves et Conseiller régional d’Île-de-France

L’équipe 
municipale élue 

en juillet 2020, que  
je suis heureux de 
conduire à l’aube de 
cette quatrième année 
de mandat, est 
toujours à pied 
d’œuvre. Elle fait 
preuve, au fil du temps, 
d’un professionnalisme 
assuré, d’un sens 
aiguisé pour l’intérêt 
général et d’une 
mobilisation sans 
faille.

À savoir
Rendez-vous jeudi 8 février à 19h à  
La Palestre pour une réunion publique 
consacrée à la présentation du bilan de 
mi-mandat (2020-2023), en présence 
de Bernard Gauducheau, Maire de 
Vanves et de son équipe municipale. 

BAROMÈTRE DE L’AVANCÉE DU PROJET MUNICIPAL

Actions  
réalisées

Actions  
en cours de réalisation 

Actions  
à mettre en place 

40 % 40 % 20 %
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Le Maire et la Majorité municipale, en 2020.
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Confrontée aux crises et aux incertitudes économiques, Vanves fait face. Guidée par une démarche solidaire,  
la Municipalité s’adapte pour répondre à la demande sociale croissante et continue d’améliorer la qualité  
de service pour les Vanvéens.

D
ès le début de la crise du COVID, Vanves se 
mobilise pour accompagner les plus fragiles. 
Le 16 mars 2020, face au risque important 
d’isolement, notamment des personnes âgées 
vivant seules à leur domicile, la Ville, sous 

l’impulsion de Bernard Gauducheau, Maire de Vanves, 
met en place un Réseau Municipal de Solidarité (RMS). 
Piloté par le Centre communal d’action sociale (CCAS) 
et composé de 170 bénévoles, le RMS a trois objectifs 
articulés autour des notions essentielles de solidarité et de 
prévention. Premier objectif, la distribution de produits de 
première nécessité aux personnes en situation de grande 
précarité. Deuxième objectif, la réalisation puis la livraison 
à domicile de courses pharmaceutiques ou alimentaires 
pour les personnes âgées et/ou fragiles, et les personnels 
soignants. Et, dernier objectif, la mise en relation, via des 
appels téléphoniques réguliers auprès des 600 personnes 
recensées, afin de favoriser l’entraide et de lutter contre 
l’isolement. 

n UN NOUVEAU PÔLE SOCIAL-SANTÉ  
POUR AGIR AVEC EFFICACITÉ
De cet épisode de crise exceptionnel, la Municipalité 
a tiré quelques leçons essentielles dont celle de la 
complémentarité du service de santé publique et du 
CCAS. Le constat est immédiat : dès le début de la crise 
sanitaire, ils travaillent main dans la main pour limiter ses 
effets sur la population. Distribution d’équipements de 
protection, sensibilisation aux gestes barrières, création 
et coordination du centre de vaccination avec Issy-les-
Moulineaux, organisation de dépistages, recensement 
et accompagnement des publics vulnérables vivant 
à domicile... Les exemples de collaborations utiles et 

positives sont nombreux. La Ville, dans une démarche 
d’efficacité, a souhaité aller plus loin en créant un pôle 
Social-santé unique, ciblé sur l’amélioration de l’accès 
aux soins et le développement des actions de prévention 
pour tous les Vanvéens, à l’image d’Octobre Rose dédié au 
cancer du sein ou Mars Bleu, pour le cancer colorectal. 

n DES GRANDES CAUSES  
POUR SENSIBILISER ET PRÉVENIR
Premier acte fort impulsé grâce à la création du pôle Social-
santé : le lancement des Grandes causes vanvéennes.  
En 2021, c’est la maladie d’Alzheimer qui fédère tous  
les acteurs locaux concernés autour de l’information et 
de la sensibilisation du public. L’année suivante, la santé 
mentale prend le relai et mobilise, tout au long de l’année, 
les professionnels du secteur, via des conférences, des 
ateliers, des tables-rondes… Puis, en 2023, c’est au tour de 
l’égalité femmes-hommes d’être portée au rang de grande 
cause. Au programme de cette nouvelle initiative d’intérêt 
général, la promotion de l’égalité des sexes, mais aussi 
la lutte contre les violences conjugales et intrafamiliales 
et le renforcement de l’accompagnement 
des victimes. Sur ce dernier objectif, 
la Ville va intensifier son action en 
faisant appel à des partenaires-clés, 
comme l’Institut des Hauts-de-
Seine avec son Bus Santé Femmes 
régulièrement de passage à Vanves, 
le Centre Hubertine Auclert ou le 
Centre d’information du droit des 
femmes et des familles, experts sur 
l’identification et l’orientation des 
victimes.

n POUR TOUS, UN MEILLEUR ACCÈS AU DROIT
Vanves, par l’intermédiaire de l’ESCAL, son espace 
socioculturel, offre aux Vanvéens de nombreux services 
destinés à les aider au quotidien dans leurs démarches, 
qu’elles soient physiques ou numériques. Depuis le début 
de l’année 2022, en plus des permanences, deux fois par 
mois, de l’association UFC-Que choisir pour les litiges liés à 
la consommation, des rendez-vous gratuits, deux samedis 
par mois, avec un avocat-conseil ou le conciliateur de 
justice, et de la présence du scribe numérique, l’ESCAL 
propose un dispositif d’aide aux démarches en ligne. Un 
conseiller numérique, spécialement recruté par la Ville, 
est là pour accompagner les habitants, de façon ciblée 
et personnalisée. Rendez-vous individuels, formations 
collectives, accueil numérique en soirée, mise à disposition 
en accès libre d’ordinateurs connectés à Internet… La lutte 
contre la fracture numérique est concrètement en action à 
Vanves, conformément au projet social engagé via l’ESCAL 
jusqu’en 2026.

n GARANTIR UN SERVICE DE QUALITÉ,  
RENDU EN CONTINU
Conformément à cet engagement, l’équipe municipale élue 
en juillet 2020 a mis en route un projet de modernisation 
du service à la population. À l’issue d’une enquête menée à 
la fin de l’année 2021 auprès des Vanvéens, la Municipalité 
s’est fixée deux axes principaux d’action : la mise en 
ligne d’un nouveau site vanves.fr dès mars 2024 et le 
développement des démarches en ligne. Attachée à l’idée 
de proximité, elle a travaillé en parallèle à la multiplication 
des temps de dialogue et d’échanges entre les élus et 
les usagers, via notamment la mise en place régulière de 
permanences et de réunions de quartier (voir page 24).

Comme toutes les 
collectivités, Vanves 

est frappée depuis trois ans 
par une succession de crises 
multiformes : sanitaire, 
énergétique, inflationniste. 
Pour faire face, la Municipalité 
a dû s’adapter tant au 
niveau des recettes, que 
des dépenses. Un équilibre 
nécessaire afin de maintenir 
l’exigence de qualité de service 
et de conserver un niveau 
minimum d’équipements. 

Ury Israël,  
Adjoint au Maire chargé  
de la Mise en œuvre  
du projet municipal  

 

 En chiffres

RMS : LES 170
BÉNÉVOLES DU RMS EN 2020 

ont représenté un soutien essentiel pour 
les 600 personnes fragiles recensées.

VANV’ALERT :  

PLUS DE 1 300
INSCRITS À CE DISPOSITIF 

lancé en septembre 2021 pour proposer 
aux habitants une information directe, 
par sms ou par mail, en cas de situation 
de crise ou d’urgence. 

LOGEMENTS SOCIAUX :  

24,94 %
C’EST LE TAUX DE LOGEMENTS SOCIAUX 

à Vanves au 1er janvier 2022.  
La commune atteint le seuil des 25 % 
règlementaires exigé par la loi relative  
à la solidarité. 

 

Solidaire, Vanves  
fait face aux crises 
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Les citoyens ont la parole

Aux côtés des Vanvéens,  
tout au long de la vie

La démocratie locale est une réalité à Vanves. De nombreuses instances de participation sont actives au quotidien. 
Les Vanvéens peuvent ainsi contribuer concrètement aux différents projets initiés par la Ville.

De l’enfance à la retraite, Vanves accompagne les Vanvéens à chaque étape de la vie, en s’appuyant sur des 
valeurs d’éducation, de solidarité et de citoyenneté.

D
epuis 2001, la Municipalité a fait de la 
démocratie participative un marqueur important 
de son fonctionnement. Cette démarche de 
dialogue et de concertation s’est enrichie 
en 2022 d’un dispositif rénové et renforcé : 

permanences de quartier hebdomadaires, rencontres 
publiques semestrielles dans chaque quartier, et grande 
réunion plénière, chaque printemps. 

n JEPARTICIPE.VANVES.FR : UNE PLATEFORME EN 
LIGNE DÉDIÉE À LA PARTICIPATION CITOYENNE
En 2023, un nouvel outil de concertation voit le jour, 
conformément à la demande des Vanvéens illustrée dans 
une enquête réalisée en 2021. Une plateforme numérique 
offre la possibilité aux Vanvéens de s’exprimer sur divers 
sujets proposés par la Ville, en donnant leur avis. Parmi 
les sujets forts lancés depuis le printemps dernier, le 
réaménagement de la rue Auguste-Comte et de la 
contre-allée Louis-Vicat, qui sera réalisé par les agents 
de GPSO. À noter que ce projet d’envergure a aussi fait 
l’objet d’une concertation physique, à l’occasion d’une 
rencontre de quartier du Plateau, afin de consulter un 
plus grand nombre de Vanvéens. Autre sujet en cours 

V
anves, labellisée « Ville amie des enfants »  
par l’UNICEF France depuis 2006, met tout  
en œuvre pour offrir à chaque enfant un 
parcours éducatif cohérent et de qualité, 
avant, pendant et après l’école. Forte de son 

Projet éducatif territorial (PEdT), mis en place pour la 
période 2022-2025, renforcé par son « Plan mercredi », la 
Ville entend favoriser l’inclusion des enfants en situation 
de handicap, éveiller les élèves à la citoyenneté grâce 
notamment à des visites régulières de l’Hôtel de Ville, et 
proposer la réalisation de projets en lien avec les enjeux 
du développement durable. 

n UN EFFORT D’ÉQUIPEMENT CONSTANT,  
AU SERVICE DES ENFANTS
Vanves s’attache à offrir les meilleures conditions 
d’enseignement possibles aux enfants, via la mise 
à disposition pour les enseignants et les écoliers 
de nombreuses infrastructures (gymnase Magne, 
piscine Roger Aveneau, parc des sports André Roche, 
Médiathèque et Théâtre). L’entretien des bâtiments 
scolaires est une priorité : après la reconstruction-
extension de la maternelle Marceau en 2008, celle du 
groupe scolaire Jacques Cabourg en 2011, les rénovations 
des écoles élémentaires Larmeroux en 2013 et Marceau 
en 2015, la construction des écoles temporaires du Parc 
en 2022, c’est au tour du groupe scolaire du Parc de 
bénéficier d’un projet de reconstruction et d’extension 
d’envergure (voir page 29). Début novembre 2022, un 
nouvel accueil de loisirs de 385 m2 a vu le jour, sur le site 
de l’école Larmeroux.

de concertation : la requalification du square Charles 
de Gaulle. Enfin, la requalification de la rue Marcheron 
fait également partie des dossiers importants mis 
en discussion avec les habitants. Fin 2023, ce sont 
419 contributions de citoyens qui ont été enregistrées 
sur les six premières consultations mises en ligne sur la 
plateforme dont deux concernaient un appel à candidature 
(renouvellement du Comité de jumelage et des Conseils 
de quartier). 

n UN COMITÉ DE JUMELAGE POUR FAIRE VIVRE 
LA DYNAMIQUE EUROPÉENNE
Vanves, jumelée avec trois villes, Lehrte (Allemagne), 
Ballymoney (Irlande du Nord) et Rosh HaAyin (Israël),  
a toujours cherché à développer les échanges 
interculturels entre les Vanvéens et leurs homologues 
étrangers. Le Comité de jumelage, renouvelé tous les 
trois ans, est chargé de concrétiser cette dynamique. 
Parallèlement, la Municipalité s’est engagée dans la 
réalisation d’une série d’actions dans le cadre du label 
Ville européenne obtenu le 9 mai 2022. L’idée est de 
sensibiliser les habitants aux valeurs et aux enjeux 
européens.

n UN SOUTIEN SANS FAILLE AUX ASSOCIATIONS 
VANVÉENNES
Présent au quotidien, le service municipal dédié aux 
associations se place aujourd’hui dans une démarche 
d’évolution, en lien avec le Conseil local de la vie 
associative, afin de répondre à la demande des Vanvéens. 
Deux perspectives sont à l’étude : la modernisation de son 
fonctionnement et l’amélioration de son offre de services.
• 211 associations actives à Vanves.
• 41 associations bénéficient de créneaux hebdomadaires 
dans les locaux municipaux, ce qui représente plus 
de 12 000 heures d’activités annuelles, soit près de 
340 heures par semaine.
• 1 M€ de subventions municipales.

n ACCOMPAGNER LES JEUNES  
JUSQU’À LA VIE ACTIVE
Les jeunes Vanvéens de 11 à 30 ans sont également un 
public que la Ville accompagne dans leur future vie d’adulte 
et de citoyen. Aide aux devoirs, séances de décryptage 
de l’actualité, aides financières via la SIJ (formation BAFA, 
mobilité, projet individuel ou collectif), Conseil municipal 
des jeunes, aide à la réalisation de CV, préparation à un 
entretien professionnel… Autant d’actions concrètes pour 
les jeunes, proposées par différents services municipaux. 
Les loisirs sont aussi au programme pour favoriser leur 
épanouissement : en marge des ateliers programmés tout au 
long de l’année, l’ESCAL a mis en place en 2022 deux clubs 
dédiés aux 11-14 ans et 14-17 ans.

n ASSURER UNE PRÉSENCE AUX CÔTÉS  
DES SENIORS 
Aider les personnes âgées les plus fragiles, maintenir un 
lien social pour les plus isolées, et tout simplement divertir 
les plus actives... Vanves n’oublie aucun senior et propose 
un dispositif adapté à chaque situation. Le SQUARE, 
aujourd’hui rattaché à l’ESCAL, accueille les retraités 
vanvéens et leur propose de nombreuses activités de loisirs, 
tout en favorisant les échanges culturels et les moments de 
convivialité. Le RMS, mis en place dès le début de la crise 
du COVID (voir page 22), est toujours actif et continue 
de rendre des services ponctuels (portage de courses, 
échanges téléphoniques…). L’association des Petits Frères 
des Pauvres, soutenue par la Ville, agit pour renforcer les 
liens avec les personnes âgées isolées grâce notamment à 
des visites à domicile.
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Vanves, ville 
attractive
Par son activité culturelle multiple, son offre sportive 
qualitative et son commerce de proximité dynamique, 
Vanves est une ville attractive où il fait bon vivre. 

n LA CULTURE ACCESSIBLE TOUTE L’ANNÉE
Attachée à la volonté d’ouvrir la culture à un public 
toujours plus large, la Municipalité propose une offre 
culturelle solide, sans cesse renouvelée. C’est dans cette 
perspective que la Ville a donné naissance en 2022 à 
Vanves en Fête et en 2021 aux Estivales, dont la 3e édition 
s’est achevée cet été. Fruit d’un partenariat étroit entre 
plusieurs services municipaux et des associations 
vanvéennes, ce nouveau rendez-vous repose sur la 
programmation hors-les-murs de spectacles, concerts et 
ateliers, mêlant pratiques amateures et professionnelles. 
L’année 2022 a été marquée par l’organisation de la 
première Fête du livre de Vanves « Des livres et vous », 
dont la deuxième édition s’est déroulée en avril dernier à 
La Palestre. Ce rendez-vous littéraire permet aux Vanvéens, 
le temps d’un week-end, de rencontrer de nombreux 
auteurs de la bande dessinée, du polar, de la littérature… 
Novembre 2023 marque la réouverture de la Médiathèque 
de Vanves, partagée désormais en deux espaces : Carnot 
et Môquet. Soit près de 1000 m2 proposés aux habitants 
pour lire, étudier, s’informer et se cultiver. Sans oublier  
le Théâtre de Vanves, reconnu scène d’intérêt national « art 
et création » qui propose, chaque saison, un projet culturel 
valorisant diverses disciplines artistiques (musique, danse, 
théâtre…) et accueille aussi un cinéma « art et essai », 
projetant près de 150 films chaque année, notamment au 
parc Pic, dont les séances en plein air, sont plébiscitées par 
les Vanvéens.

n DU SPORT POUR TOUS…
Consciente de la dimension majeure du sport aujourd’hui 
dans la vie locale et de son impact sur la santé, le bien-
être et le lien social, la Municipalité a souhaité faire 
évoluer sa politique sportive. Dès juin 2021, elle s’est dotée 
d’une nouvelle instance participative locale, VanveSport. 
Constituée de différents acteurs municipaux, associatifs, 
éducatifs, économiques et sociaux, ainsi que des sportifs 
de haut niveau, elle a pour mission de co-construire, 
partager et faire vivre le projet sportif local. Pour remplir 
sa mission de proposer du sport pour tous, Vanves a fait 
évoluer ses infrastructures sportives à la hauteur de ses 
ambitions. Avec l’aide des partenaires institutionnels, la 
Ville a beaucoup investi pour moderniser de nombreux 
équipements sportifs : c’est le cas avec les infrastructures 
sportives extérieures de la cité scolaire de Michelet qui 
ont été entièrement rénovées en 2021 pour un montant 
de près de 8 millions d’euros. Une participation de 30 % 
du coût global, qui a permis à la Ville de disposer de 30 % 
des créneaux disponibles pour les associations vanvéennes 
et les services municipaux, les soirs de semaine, les week-
ends et pendant les vacances scolaires. Autre chantier, 
cette même année, la rénovation de la salle omnisports 
sous la piscine Roger Aveneau. En 2022, plusieurs projets 
ont été réalisés comme la reprise de la piste d’athlétisme 
Marie-José Pérec du parc des sports André Roche, la 
création d’un parcours de pratiques sportives urbaines, 

implanté sur quatre espaces au cœur de la ville et la 
rénovation totale de l’espace accueil, des vestiaires et 
des douches de la piscine Roger Aveneau. Sans oublier 
la rénovation de plusieurs courts de tennis et de la salle 
Dambron, ainsi que leur mise en accessibilité pour les 
personnes à mobilité réduite. Vanves s’est attachée à 
faire vivre le sport avec l’organisation de stages Nagez 
Forme Santé pour les seniors et les personnes fragiles, 
de stages Savoir Nager et d’Aisance aquatique pour 
les enfants, et de stages sportifs pendant les vacances 
scolaires (ski et nautique) pour les 8-13 ans. La mise à 
disposition de nouveaux créneaux, notamment grâce aux 
nouvelles infrastructures sportives de Michelet, a permis 
le développement de l’offre sportive vanvéenne (foot, 
athlétisme, création d’un club de rugby…). Depuis 2019, la 
Ville de Vanves a rejoint la communauté « Terre de Jeux 
2024 », afin de faire vivre l’aventure des Jeux Olympiques  
et Paralympiques de Paris 2024. La Semaine Olympique  
et Paralympique est une belle opportunité pour les enfants 
et les jeunes de participer à l’aventure. Quant à la course 
connectée en 2021, le cycle e-défi en janvier 2022 et  
la 18ème et 19ème édition de la Vanvéenne, ils ont permis au 
plus grand nombre de respirer JOP !

n DES COMMERCES VIVANTS !
Dès 2020, la campagne de communication autour du 
slogan « Consommez bien, consommez vanvéen ! » fait 
son apparition. En 2021, la Ville s’associe à la plateforme 
numérique Petitscommerces, qui propose de donner 
plus de visibilité en ligne aux commerçants : 35 d’entre 
eux bénéficient alors d’un soutien financier de la Ville 
pour pouvoir profiter de ce service. En mai 2022, pour la 
deuxième édition de son Printemps des commerçants, la 
Ville propose une aide de 100 € pour décorer les vitrines 
des commerces grâce au travail d’un artiste peintre 
vanvéen ! En 2023, les opérations se poursuivent avec 
des fleurs géantes dans la ville, des expositions photos de 
commerçants et l’opération Green Friday… En parallèle de 
toutes ces actions, la Ville de Vanves favorise l’installation 
de commerces de proximité : en louant des locaux vacants 
pour les placer ensuite en sous-location, en mettant en 

relation des porteurs de projets avec des propriétaires 
de locaux, en utilisant son droit 
de préemption le cas échéant ou 
grâce à la création, au printemps 
2021, d’une boutique éphémère 
« Le Vingt-quatre ». Ainsi depuis 
2021, parmi la trentaine d’ouvertures 
ou de reprises de commerce sur la 
commune, une dizaine d’entre elles ont 
ouvert comme la librairie indépendante 
Cheval Vapeur, le chocolatier Levert 
1886, le restaurant Villa Vanves ou, plus 
récemment, le magasin de fruits et de 
légumes Rommana Primeurs… 
En mai 2023, l’engagement de la 
Ville auprès de ses commerçants est 
récompensé par la Métropole du Grand 
Paris et son programme « Centres-villes 
vivants » qui a pour objectif notamment 
de préserver et renforcer les commerces 
de proximité dans des communes 
comme Vanves. En novembre 2023, cet 
engagement est confirmé par l’attribution 
d’un « Coquelicot d’or ».
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Aménager durablement  
le territoire

De grands projets  
pour de grandes ambitions

Vanves, en partenariat avec GPSO, fait des enjeux du développement durable un atout pour développer de grands 
projets et ainsi construire la ville de demain, en pleine évolution. 

À Vanves, la question du développement 
durable est au cœur des préoccupations. 
À chaque projet est associé un enjeu 
environnemental, qu’il soit en lien avec la 
rénovation énergétique des bâtiments, la 

végétalisation de l’espace public et la préservation de 
la biodiversité, ou l’aménagement de zones dédiées 
aux mobilités douces. Plus largement, diverses actions 
confirment cet engagement : comme l’installation d’une 
vingtaine de nichoirs à oiseaux et de refuges à insectes 
dans le cimetière, la création d’un rucher municipal et la 
mise en place de composteurs collectifs.

n UNE GESTION SÉRIEUSE DE L’EAU
L’eau est aujourd’hui une ressource précieuse à préserver 
et Vanves en a pris conscience depuis de nombreuses 
années. Diverses initiatives sont à présent effectives : la 
récupération de l’eau des pluies (trois récupérateurs d’eau 
ont été installés en 2021 dans le cimetière, au parc des 
sports André Roche et à l’Espace Cabourg), la réutilisation 
des eaux usées de la piscine, le recyclage de l’eau (grâce 
à un fonctionnement en circuit fermé) des six fontaines 
présentes dans la ville… 

n UN PROGRAMME DE PLANTATION D’ARBRES
Les arbres sont également sources de bien-être et vecteurs 
de santé publique. C’est pourquoi la Ville, avec le concours 
de GPSO, porte une attention particulière aux quelques 
2 300 arbres présents sur l’espace public. Au-delà du 
programme de plantation de 100 arbres par an, inscrit 
dans les engagements de son mandat, la Municipalité 
porte à son actif des réalisations concrètes. En 2020, 
le square de l’Insurrection a été rénové. Suivra, courant 
2024, le square Charles de Gaulle. En 2022 et 2023, plus 

La mobilité au rendez-vous
MISE EN PLACE D’UN PLAN VÉLO  
DÈS 2020,création d’une piste cyclable sur 
la RD50, de 100 arceaux, de 70 sas vélo, de 
2 itinéraires cyclables. 

CRÉATION DE LA NAVETTE VANVES EXPRESS  
FIN 2021, mise en place d’un nouveau service  
de transport à la demande pour les seniors et 
les personnes en situation de handicap.

RÉNOVATION DE LA GARE SNCF VANVES-
MALAKOFF 
EN 2023 : rénovation des accès aux quais et 
requalification des façades extérieures de la 
gare. 

MISE EN SERVICE D’UN VÉLO-PROMENADE 
ETÉ 2023 : mise à disposition d’un vélo-
triporteur pour les personnes résidant 
EHPAD. 

CRÉATION DE LA PREMIÈRE 
GARE DU GRAND PARIS 
EXPRESS 

Démarré en 2016, le chantier 
d’envergure du Grand Paris Express 
est aujourd’hui sur le point d’aboutir 
à Vanves avec l’ouverture d’ici la 
fin de l’année 2025 de la gare de 
Clamart, située au cœur du quartier 
du Clos Montholon. En 2023, la phase 
d’aménagement de ce gigantesque 
bâtiment, construit sous les rails de 
la ligne N du Transilien, a démarré. 
Pour rappel, grâce à la ligne 15 sud, 
les Vanvéens pourront rejoindre 
directement, sans passer par Paris, la 
Défense ou l’aéroport d’Orly.

RÉAMÉNAGEMENT DE 
L’ENTRÉE DE VILLE, PORTE 
BRANCION  

Démarré en 2022, le chantier de 
construction d’immeubles de bureaux 
« 360 », au niveau de la porte de Brancion, 
va se poursuivre jusqu’à la fin de l’année 
2024. L’objectif, à terme, est de transformer 
qualitativement et durablement ce 
quartier situé à proximité de la capitale, 
tout en préservant sa dimension humaine. 
Parallèlement, la construction d’un 
Citystade, rue Louis-Vicat, est en cours, 
avec à la clé, un nouvel espace dédié aux 
sports urbains (skatepark, terrain de basket 
et de football) pensé et adapté par et pour 
les jeunes. 

1

RECONSTRUCTION ET 
EXTENSION DU GROUPE 
SCOLAIRE DU PARC 

Initié avec l’ouverture des écoles 
temporaires, à la rentrée 2022, le 
projet de reconstruction et d’extension 
du groupe scolaire du Parc atteint 
aujourd’hui son ultime étape. Prévu pour 
accueillir les élèves à la rentrée 2025, 
cet ambitieux projet a été conduit par la 
Municipalité, consciente de la nécessité 
d’ajuster les capacités d’accueil des 
écoles à l’arrivée de nouveaux habitants 
dans le quartier du Clos Montholon, à 
proximité de la future gare du Grand 
Paris Express.

2

3

d’une trentaine d’arbres ont été plantés au parc Pic (dans 
le cadre des travaux de réaménagement de la terrasse 
notamment), dans les écoles Cabourg et Larmeroux 
(dans le cadre d’une convention avec l’association 
« paintatreeplantatree »), ou encore au parc des sports 
André Roche et au niveau du cimetière (une quinzaine 
au printemps dernier). Parallèlement, un dispositif d’aide 
financière est proposé aux copropriétés depuis juin 2022 : 
il consiste à les accompagner et les inciter à planter des 
arbres sur leurs parcelles.

n MISE EN PLACE D’UN PLAN COMMUNAL  
DE SOBRIÉTÉ ÉNERGÉTIQUE
Fin 2022, confrontée comme toutes les collectivités de 
France à une explosion des coûts de l’énergie, la Ville 
a recherché activement des pistes d’économies. Parmi 
elles, la baisse de température de chauffe, la réduction 
de l’éclairage public, l’optimisation de l’utilisation des 
salles municipales, ou encore la mise en place d’un 
plan pluriannuel d’investissement dédié à la rénovation 
énergétique des bâtiments municipaux. Ces engagements 
ont porté leurs fruits :

Électricité
• Baisse globale de 13 % de la consommation sur tous les 
bâtiments de la Ville entre septembre 2022 et mai 2023. 
Gaz 
• Baisse globale de 33 % de la consommation sur tous les 
bâtiments de la Ville entre septembre 2022 et mai 2023. 
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INTERVIEW BERNARD GAUDUCHEAU, MAIRE DE VANVES

Trois ans après l’élection de votre équipe à la tête  
de la Ville, quel bilan faites-vous, en quelques mots, 
de votre action ?
Je garde de ces trois années exceptionnelles un souvenir 
fort et ému. Les différentes crises que nous avons dû 
traverser, l’épidémie de COVID notamment, nous ont 
offert une parenthèse où la solidarité a pris le dessus 
dans nos vies. À Vanves, nous avons vécu concrètement 
cet élan de générosité grâce au Réseau Municipal 
de Solidarité : les Vanvéens ont été à la hauteur ! La 
crise énergétique a été ressentie plus durement par 
nos concitoyens et je le comprends. Mais elle a eu le 
mérite de nous faire réfléchir à terme sur l’avenir de 
notre planète et prendre conscience de simples gestes 
à mettre en place dans notre quotidien, pour mieux la 
protéger. D’un point de vue politique, je suis fier de mon 
équipe qui a su s’adapter intelligemment et s’investir 
sans compter dans sa mission, au service de Vanves et 
des Vanvéens.

Comment faire face à cet environnement instable 
d’un point de vue économique notamment ?
La crise énergétique et le contexte inflationniste nous 
ont obligé à des efforts en matière budgétaire afin de 
maintenir une situation financière saine pour notre 
Ville. Le désengagement grandissant de l’État envers 
les collectivités territoriales n’a fait qu’alourdir les 
contraintes qui pèsent actuellement sur les finances 
locales. Pour faire face à cette situation complexe et 
dégradée, nous avons dû faire preuve d’imagination 
et mettre en place plusieurs pistes d’économie. La 
recherche active de financements extérieurs auprès de 
partenaires privés ou publics, la chasse au gaspillage de 
l’argent public via notre démarche « zéro papier », sont 
des exemples parmi d’autres. Je suis aussi très attaché à 
la mutualisation des services municipaux, une initiative 

qui permet d’agir en transversalité tout en rationnalisant 
le fonctionnement. Cette démarche a prouvé son 
efficacité au sein du pôle Social-santé constitué en 2022 
et elle est aujourd’hui en cours de mise en œuvre pour 
les secteurs culturel-événementiel-associatif et sportif. 

Des projets structurants pour la commune sont en 
cours de réalisation. Quelles sont vos ambitions pour 
Vanves ?
Notre ambition pour Vanves est d’inscrire notre 
commune dans l’avenir de la Métropole du Grand 
Paris. Le premier acte fort est en bonne voie puisqu’il 
s’agit de l’ouverture de la première gare du futur métro 
Grand Paris Express. Cette nouvelle infrastructure 
de transport sera un atout supplémentaire pour 
l’attractivité de notre ville en général et celle du quartier 
du Clos Montholon en particulier. Dès l’annonce de 
la construction de cette nouvelle gare, nous avons su 
qu’il s’agissait d’une opportunité unique pour Vanves. 
Très vite, nous nous sommes lancés dans le chantier 
ambitieux de reconstruction et d’extension des écoles 
du Parc, conscients de la nécessité d’offrir aux nouveaux 
habitants un équipement scolaire adapté. À l’autre 
bout de la ville, le quartier du Plateau connait une 
véritable renaissance. Fondé sur un développement 
urbain respectueux de son environnement, notre 
projet de transformation, réalisé en partenariat avec 
GPSO, s’appuie là aussi sur une force d’attractivité en 
s’intégrant dans le 4e pôle hôtelier d’Île-de-France.  
La vie culturelle fait également partie de nos priorités. 
Pour qu’elle soit vivante et épanouie, nous avons créé 
une nouvelle Médiathèque, moderne et enrichie de 
nouveaux contenus, aujourd’hui répartie sur deux pôles. 
Notre ambition pour Vanves et les Vanvéens est intacte 
et notre action, déterminée, pour inscrire notre ville 
durablement dans les enjeux du XXIe siècle.

Garantir la sécurité des 
Vanvéens au quotidien
Axée sur une approche préventive, Vanves offre à ses habitants un cadre de vie sûr et apaisé où l’écoute  
et le dialogue sont prioritaires.

M
iser sur la prévention pour garantir aux 
Vanvéens la sécurité au quotidien : c’est 
l’objectif assumé depuis 2001 par la 
Municipalité. Un choix judicieux puisque 
Vanves se maintient dans le peloton de tête 

des villes les plus sûres du département et de France. 

n L’HUMAIN AU CŒUR DE LA PRÉVENTION
La Ville a mis en place dès 2001 un Conseil local de 
sécurité et de prévention de la délinquance (CLSPD). 
Cette instance de coordination réunit l’ensemble des 
acteurs impliqués dans ces domaines : services de 
l’État (Police, Justice) et de l’Éducation nationale ; 
représentants du Département, des communes voisines, 
des bailleurs sociaux et du secteur associatif ; services 
de la Ville (Police municipale, jeunesse, éducation, 
logement). Fin 2022, la Ville a présenté à ses partenaires 
sa nouvelle stratégie territoriale de sécurité et de 
prévention de la délinquance, effective jusqu’en 2026. 
Objectif : améliorer encore la sécurité et la tranquillité 
des Vanvéens selon plusieurs axes prioritaires dont 
l’accentuation du soutien à la parentalité, la lutte contre 
toutes les formes d’incivilités et la prévention des 
violences faites aux femmes (voir page 22). 

n DES ACTIONS VISIBLES SUR LE TERRAIN
L’intensification des actions de prévention se traduit 
par l’allongement dans le temps de la présence de 
médiateurs dans la ville (voir encadré), le renforcement 
de l’équipe de prévention spécialisée co-financée par 
le Conseil départemental pour accompagner des jeunes 
en situation de grande fragilité familiale ou scolaire, et 
le développement d’actions de prévention menées par 
l’ESCAL en direction des familles (activités partagées, 
point écoute, table ronde, médiation...), et des collégiens 
(sensibilisation au bon usage des réseaux sociaux et lutte 
contre le décrochage scolaire).

n VANVES, « VILLE PRUDENTE »
Depuis 2021, Vanves est labellisée « Ville prudente » 
en favorisant un meilleur partage de la voirie entre les 
piétons, les cyclistes et les automobilistes. Toutes les rues 
de la commune, en dehors des voies départementales, 

Des médiateurs dans la ville
Depuis l’été 2019, la Municipalité a mis en place un 
dispositif de médiation de rue destiné à maintenir 
la tranquillité publique en période estivale. Chaque 
année, entre mai et octobre, trois médiateurs sociaux 
de l’association Promévil assurent une présence active 
dans les parcs, les squares, au pied des immeubles et 
aux abords des commerces. Ils déambulent dans les rues 
notamment en soirée afin d’apaiser les éventuels conflits 
(nuisances sonores, rassemblements nocturnes) et ainsi, 
créent du lien avec les habitants. 

À l’heure  
de la vidéo-protection
Efficace moyen de dissuasion, la vidéo-protection a fait ses 
preuves en matière de prévention. Elle facilite la réactivité des 
forces de sécurité tout en protégeant leurs interventions.  
La Police municipale, en partenariat avec GPSO et le Commissariat 
de police de Vanves-Malakoff, a favorisé le déploiement  
d’un dispositif complet et moderne alliant caméras fixes et 
mobiles pour couvrir l’ensemble de la commune. L’espace dédié 
à la vidéo-protection au sein du poste de Police municipale a 
d’ailleurs été modernisé dans le cadre d’une opération globale de 
requalification et de sécurisation des locaux à l’été 2023.

1446
INTERVENTIONS 

réalisées par les trois médiateurs de rue de mai  
à octobre 2023.

35
CAMÉRAS FIXES  

 et 

5
CAMÉRAS NOMADES   

déployées sur le territoire de Vanves.

« Notre ambition pour Vanves et les Vanvéens est intacte » 

sont limitées à 30 km/h maximum (20 km/h pour 
les « zones de rencontres »). Leur sécurisation est 
renforcée par des contrôles de police réguliers, la 
vidéoverbalisation au stationnement, des radards 
pédagogiques, des aménagements de voirire et des 
marquages au sol, notamment aux abords des écoles.
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Thielen devient Gourm’eat
Le traiteur charcutier situé au 24 rue de la République, a changé de propriétaire le 
13 décembre. Le commerce de bouche, qui se nomme désormais Gourm’eat, a été 
repris par Tiffany et Cyrille, deux passionnés de cuisine. Ils proposent des plats 
préparés faits maison, à partir de produits frais et locaux, majoritairement bios 
et issus de la filière anti-gaspi. Concernant la viande, elle provient uniquement de 
France. Les deux associés ont déjà une première boutique similaire à Sucy-en-Brie, 
référencée au Gault&Millau.
24 rue de la République
De 9h30 à 13h30 et de 16h30 à 19h30 du mardi au vendredi 
De 10h à 14h le samedi - 06 31 08 49 35

Zoom 
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Au marché de Vanves des saveurs  
d’ici et d’ailleurs

Kouzina, le soleil  
dans l’assiette
C’est aux côtés de sa grand-mère,  
lors de ses vacances en Grèce, 
qu’Andreas Antunez fait ses premiers 
pas en cuisine. C’est elle qui lui a 
transmis cette passion, mais aussi  
ses recettes de famille, comme celle 
de sa moussaka : « C’est notre produit 
phare, c’est un peu le plat signature de 
la Grèce », affirme le commerçant.  
Cuisinier depuis l’âge de 20 ans, 
Andreas a ouvert son entreprise, 
Kouzina, il y a trois ans, après le 
confinement. « Avec ma femme nous 
avons commencé à cuisiner pour  
nos voisins, puis à faire des livraisons. 
Suite aux très bons retours des clients, 
notre carnet d’adresse s’est agrandit. » 
Désormais, Andreas travaille avec son 
frère, Vassilis, et embauche  
dix personnes, cinq en cuisine et six à 
la vente. 
> Des commandes sont possibles  
au 06 51 01 40 29, via le compte 
Instagram @kouzina_paris ou par mail,  
kouzinaparis14@gmail.com

Des volailles de France  
et pas d’ailleurs
Cordons bleus maisons, poulets élevés 
91 jours au grain de maïs, poulets bio 
du Sud-Ouest, ou encore volailles 
françaises fermières et certifiées, voici 
un aperçu des produits proposés sur 
le stand « Les volailles de Mélanie ». 
Vous serez accueillis par Mélanie 
Fernandès, qui s’occupe de la vente 
et de la préparation. Un métier qu’elle 
exerce avec passion depuis plusieurs 
années : « J’ai commencé à travailler 
sur les marchés quand j’étais jeune et 
j’ai tenu un stand de volaille à Rungis. 
C’est là que j’ai découvert ce domaine », 
raconte-t-elle. Mais ce qui anime le plus 
la jeune femme, c’est le contact avec la 
clientèle : « Au marché, il y a une sorte 
de familiarité qui se créée, les clients 
nous font confiance. » Les volailles de 
Mélanie sont à retrouver tous les jeudis 
et samedis sur le marché de Vanves. 
> Il est possible de réserver des 
produits en envoyant un mail à 
lesvolaillesdemelanie@hotmail.com  
ou par téléphone au 06 15 08 84 51

COMMERCE

VANVES JANV24.indd   4VANVES JANV24.indd   4 21/12/2023   12:1721/12/2023   12:17

Cette année, de nouveaux commerçants se sont installés au marché. Parmi eux, un traiteur grec ainsi  
qu’un volailler. Vanves le mag vous fait découvrir leurs produits, dont vous ne ferez qu’une bouchée.
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Degemer mat* au groupe Eben !

Sarah Mostrel, 
une femme 
inspirante

CULTIVONS NOS PASSIONS

Le samedi 3 février, Vanves hisse le drapeau breton et accueille dès 18h, à La Palestre, un fest-noz placé sous le signe de la 
musique et du partage. Rencontre avec Marine Lavigne, chanteuse au sein du groupe Eben, tête d’affiche de la soirée.

Journaliste, écrivaine, musicienne, 
peintre, photographe… Sarah Mostrel 
a plus d’une corde à son arc.  
Début novembre, elle a publié un 
nouvel essai Femme inspirantes 
aux éditions Non Nobis. Rencontre.

ÉVÉNEMENT

TALENT

Un fest-noz, qu’est-ce que c’est ?
Littéralement, fest-noz signifie  
« fête de nuit ». Il s’agit d’un bal 
breton traditionnel qui tire son origine 
des milieux ruraux, où les gens se 
réunissaient après le travail des 
champs, pour relâcher la pression et 
pratiquer essentiellement la danse 
bretonne. Ce qui est finalement 
toujours le cas aujourd’hui, bien 
que le contexte soit différent. Les 
chanteurs et musiciens, réunis en duo 
ou en trio, pour les formes les plus 
traditionnelles, se produisent en live. 
Entre binious et bombardes, violons 
et accordéons, ou encore chanteurs 
a cappella, les sonorités sont 
variées, tout comme le public, très 
intergénérationnel. C’est aussi cela qui 
rend le fest-noz si particulier !

Pouvez-vous nous présenter votre 
groupe, Eben ?
Nous sommes un sextet composé 
de trois chanteuses, un violoniste, 
un guitariste et un contrebassiste. 
En 2018, le Festival Interceltique 
de Lorient présentait la troisième 
édition de la création New Leurenn, 

Dans son essai Femmes inspirantes, 
Sarah Mostrel dresse le portrait de 
cinquante femmes qui ont marqué 
l’histoire.

Comment vous est venue l’idée de ce 
nouveau projet ?
C’est la maison d’édition qui me l’a 
proposé et j’y ai immédiatement 
adhéré. J’ai déjà écrit un essai sur 
les femmes, ainsi qu’un manifeste 
humaniste, c’est un sujet qui me parle 
beaucoup. Pour cet ouvrage, j’ai 
choisi de faire le portrait de plus de 
cinquante femmes exceptionnelles, qui 
ont œuvré pour l’amélioration de la 
condition féminine, à des périodes qui 
leur étaient défavorables et difficiles.

Pourquoi avoir sélectionné  
ces femmes en particulier ?
J’ai choisi de présenter des femmes 
qui m’inspirent, comme des artistes 
peintres, des compositrices, 
des aventurières ou encore des 
scientifiques. Leur carrière a souvent 
été effacée, au profit de celle de leur 
frère ou de leur mari, à l’instar des 
pianistes Fanny Mendelssohn ou Clara 
Wieck-Schumann. D’autres, comme 
Olympe de Gouges, ont lutté au prix de 
leur existence. Le livre était pour moi 
un moyen de remettre en avant ces 
héroïnes et de rappeler que les droits 
que l’on a acquis ne sont pas innés. Il 
faut se battre pour les préserver.

La rédaction de cet essai vous a 
donc demandé un long travail de 
recherche ?
Oui ! Je me suis beaucoup 
documentée, j’ai lu de nombreuses 
biographies et j’ai passé un temps 
considérable à la bibliothèque. Mais 
je suis très curieuse et véritablement 
passionnée par l’écriture. C’est 
d’ailleurs pour cette raison que j’ai 
repris des études de journalisme à 
l’âge adulte, après avoir travaillé dix 
ans en tant qu’ingénieure. Aujourd’hui, 
je vis de cette passion. Je suis 
toujours journaliste, mais lors de mon 

« nouvelle scène », où jeunes talents 
et musiciens confirmés construisent 
ensemble un répertoire de musique 
traditionnelle actuelle. Mon trio de 
chant a été sélectionné et Jonathan 
Dour, notre violoniste, a fait appel 
aux autres membres du groupe pour 
venir compléter la formation et créer 
un sextet. Nous avons présenté notre 
création au Festival Interceltique 
de Lorient et l’expérience nous a 
tellement plu, que nous avons décidé 
de rester un groupe. 

Pour vous, que symbolise  
un fest-noz ?
Nous aimons beaucoup jouer en fest-
noz car il y a un lien particulier entre les 
musiciens, les chanteurs et les danseurs. 
Ces derniers viennent compléter la 
musique avec des pas de danse.  
Nous sommes tous reliés par la même 
mélodie, les mêmes rythmes… C’est une 
communion unique qu’on ne trouve pas 
dans d’autres formes musicales.

À travers cet événement, que souhaitez-
vous faire découvrir aux Vanvéens ?
Nous aimons profondément notre 

temps libre, je m’adonne à d’autres 
pratiques artistiques : la peinture, la 
photographie, la littérature mais aussi 
la musique, puisque je suis autrice, 
compositrice et interprète. 

L’art a toujours eu une grande place 
dans votre vie ?
J’ai commencé le piano à l’âge de 
sept ans, mais j’ai arrêté après dix ans 
de conservatoire, pour me consacrer 
à des études scientifiques. Puis un 
jour, il y a vingt ans, j’ai commencé 
à écrire des poèmes et je les ai 
déclamés lors de soirées littéraires. 
On m’a fortement encouragée à les 

culture et nous estimons qu’elle peut 
parler à beaucoup de gens, même s’il 
s’agit de musique bretonne ! Exporter 
le fest-noz hors-les-murs est pour nous 
une forme d’ouverture. Nous sommes 
donc ravis de ramener un bout de 
Bretagne à Vanves et de partager notre 
musique avec ses habitants. C’est aussi 
pour nous l’occasion de faire découvrir 
la musique bretonne qui se pratique 
aujourd’hui dans le milieu traditionnel, 
qui n’est pas figé dans le passé.
* « Bienvenue » en breton

publier et c’est ainsi que j’ai sorti mon 
premier recueil. Depuis, j’ai publié plus 
d’une vingtaine d’ouvrages, dont de 
nombreux livres de poésies, mais aussi 
des livres de fictions, des romans, ou 
encore des nouvelles.

Quels sont vos projets ?
Peut-être un deuxième tome 
de  Femmes inspirantes ? Cela va 
dépendre de mon temps libre. En ce 
moment, je travaille surtout sur la 
parution de mon sixième album de 
musique, intitulé Train de vie, pour 
lequel j’ai lancé une campagne de 
financement Ulule.
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Samedi 3 février
La Palestre
À partir de 18h : initiation à la danse 
bretonne avec Sylvie Minard et 
des groupes bretons de la scène 
francilienne.
À 20h : Eben
Restauration rapide bretonne propo-
sée sur place avec un espace bar
Tarifs : 8 € (12 € hors Vanves)
Informations : 01 41 33 92 59
Billetterie en ligne : vanves.fr ou sur 
place le soir même pour les places 
restantes
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HUMANITAIRE

La course à la solidarité

CULTIVONS NOS PASSIONS

Christelle David-Mougel, auxiliaire 
de puériculture et Marie-Claude 
Bréthous, directrice adjointe de la 
crèche municipale Sucre d’orge, se 
sont lancées un défi : participer à la 
Sénégazelle, une épreuve sportive et 
solidaire. Du 2 au 10 mars 2024, elles 
vont courir sept à neuf kilomètres 
par jour, afin d’atteindre différents 
villages et distribuer des fournitures 
scolaires dans les écoles.

Une course humanitaire
La Sénégazelle est une épreuve 
sportive et solidaire, unique en son 
genre. Il s’agit d’une course à pied 
exclusivement féminine, qui a lieu tous 
les ans depuis 2007. L’événement 
rassemble chaque année plusieurs 
centaines de participantes, qui 
partagent une passion commune pour 
la course à pied et l’humanitaire, avec 
notamment la volonté de faire une 
différence dans la vie des enfants. 
Chaque participante doit amener 
avec elle 46kg de fournitures scolaires 

neuves, pour les distribuer dans les 
écoles. La course se déroule en quatre 
étapes d’une semaine, du 24 février au 
5 mai, avec des itinéraires différents. 
Christelle et Marie-Claude partiront 
du 2 au 10 mars, à 200 km au sud de 
Dakar.

L’histoire des Âm’zelles
Cette course, Christelle en rêve depuis 
presque 15 ans. « Je pratique le footing 
depuis le début des années 2000 et j’ai 
découvert cette course dans une revue 
spécialisée de running. J’ai beaucoup 
aimé le concept d’allier l’objectif sportif 
à la solidarité. » L’aspect humanitaire, 
voici ce qui a motivé Marie-Claude à 
s’inscrire à cette course : « J’ai toujours 
eu envie de faire de l’humanitaire, 
mais j’ai longtemps priorisé ma famille. 
Alors, lorsque j’ai entendu Christelle 
en parler, j’ai tout de suite eu envie 
de m’inscrire avec elle, même si je ne 
suis pas une grande coureuse. » C’est 
ainsi que s’est formé leur duo : les 
Âm’zelles.

RENCONTRE

JOP 2024 :  
faire d’un rêve 
une réalité

À 25 ans, la Vanvéenne Élisa Pineau 
n’a jamais été si proche de son rêve 
de participer aux Jeux Olympiques 
de Paris 2024. Malgré les difficultés 
financières et les aléas sportifs, 
l’heptathlonienne espère se qualifier 
dans les prochains mois pour 
l’aventure de sa vie.

Souvenez-vous, en décembre 
2016, Vanves infos avait rencontré 
l’adolescente Élisa et sa petite sœur 
Eve, promises à un grand avenir dans 
l’athlétisme. Quelques années plus tard, 
le contrat est rempli pour Élisa, qui a 
terminé 3e des championnats de France 
en 2022 et 2023… « Pour participer aux 
JO, je dois atteindre les minimas fixés 
ou me qualifier grâce à mon classement 
international », explique la jeune femme. 
Championnats de France en mai 2024, 
puis championnats d’Europe en juin, la 
course contre la montre est lancée pour 
obtenir un billet pour les Jeux. 

Vanves, le point de départ
Les premières performances sportives 
d’Élisa remontent aux bancs de l’école 
du Parc, puis au Stade de Vanves, où 
elle passera huit années dans la section 
athlétisme. « J’étais plus grande, plus 
rapide, toujours choisie en première 
dans une équipe… J’ai toujours eu 
l’esprit de compétition. Comme j’étais 
assez complète, je me suis tournée 
vers l’heptathlon, qui est une discipline 
qui regroupe sept sports. » Quelques 
années plus tard, alors que l’adolescente 
est au lycée Michelet, une nouvelle 
opportunité se présente : continuer 
son apprentissage en section sport-
étude à Eaubonne. Le choix est rapide, 
la carrière d’Élisa démarre. Premiers 
championnats du monde en 2015 et 
2016, équipe de France, championnats 
européens l’année suivante, l’athlète 
poursuit son ascension mais une grave 
blessure au tendon met un coup d’arrêt 
à sa progression.

Le haut niveau malgré les embûches 
C’est au sein de son club 
actuel,  l’« Entente Franconville 
Cesame Val d’Oise », qu’Élisa retrouve 

son plus haut niveau. Après deux 
années sur le podium de sa discipline 
aux championnats de France, 
l’heptathlonienne poursuit son 
entraînement en vue des Jeux :  
« Je travaille six jours sur sept, deux 
fois par jour. J’alterne les disciplines, 
et j’adapte mes séances en fonction 
de mon état de forme. » À ses côtés, 
plusieurs coachs du club s’attachent à 
la faire progresser dans les sept sports 
de sa discipline : 100 m haies, 200 m, 
800 m, hauteur, longueur, poids et 
javelot. « Je préfère le saut en hauteur 
et le lancer du poids. Le plus dur, c’est 
l’épreuve du 800 m mais j’ai beaucoup 
travaillé cette discipline », révèle la jeune 
femme. Un rythme soutenu qui ne 
laisse aucune place aux autres activités 
quotidiennes.

Une ambition difficile à financer
Pour se consacrer à son rêve, Élisa a 
mis en pause ses études de masso-
kinésithérapie, grâce à une année de 

césure. Mais le plus grand sacrifice 
concerne son portefeuille. « La difficulté, 
c’est de pouvoir payer ma nourriture, le 
loyer de mon appartement… Pendant 
longtemps, j’ai travaillé à mi-temps 
comme caissière, mais avec mes 
entraînements, je ne peux plus », confie 
Élisa. Grâce au soutien financier de son 
club, du Département du Val d’Oise 
et une aide financière exceptionnelle 
de la Région Île-de-France, l’athlète 
peut assurer son quotidien. « Je n’ai 
aucune aide financière de la Fédération. 
C’est très compliqué en France de 
pratiquer un sport de haut niveau », 
insiste l’heptathlonienne. Heureusement, 
Élisa peut compter sur ses proches, 
qui la soutiennent depuis toujours. 
« Je retourne voir ma famille et mes 
amis d’enfance tous les week-ends 
à Vanves. J’ai besoin de rentrer pour 
me ressourcer, je suis très attachée à 
cette ville », conclut-elle. Vanves le mag 
souhaite le meilleur à Élisa pour les 
prochains mois.

EN ROUTE 
POUR LES
JEUX

La préparation à la Sénégazelle
Depuis début juin, les deux 
coéquipières préparent leur épreuve. 
Il a d’abord fallu rassembler les 92 kg 
(46 kg par personne) de fournitures 
scolaires. « Fin août, nous avons fait 
une collecte dans un supermarché, 
qui nous a permis de récolter 
presque l’intégralité du matériel. Les 
derniers kilos restants proviennent 
de dons de proches ou de parents », 
racontent les Âm’zelles. Concernant 
la préparation physique, les deux 
coureuses expliquent : « On s’entraîne 
en club deux fois par semaine et 
nous courons aussi chacune de notre 
côté. » Les kilomètres à parcourir ne 
font pas peur aux deux femmes, au 
contraire ! « Nous avons hâte d’aller à 
la rencontre des enfants et découvrir 
la culture sénégalaise », concluent-
elles, le sourire aux lèvres.

Leurs aventures sont à suivre  
sur leur compte Instagram :  
@lesamzelles

Vous pouvez soutenir  
le projet JO d’Élisa Pineau, ici : 
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Dernière tournée  
pour Jean-Marc Rioult

Hommage

Le 31 novembre a marqué 
la fin d’une époque pour 
le facteur du Plateau de 
Vanves, Jean-Marc Rioult. 
En poste depuis 1981, 
l’heure est venue pour 
lui de prendre sa retraite. 
Après 42 ans de service 
à sillonner les rues de la 
commune à vélo, dont 
36 ans dans le même 
quartier, il s’apprête donc 
à passer le flambeau. 
S’il a tant marqué les 
esprits, c’est parce que 
ses tournées dépassaient 
la simple distribution de 
courrier. Jean-Marc Rioult 

était toujours prêt à rendre service et prenait le temps de discuter avec les Vanvéens. 
Il connaît les immeubles et les habitants du Plateau de Vanves sur le bout des doigts 
et pourrait faire son parcours les yeux fermés. Ses années de service lui ont permis 
d’acquérir une certaine notoriété. Il ne peut traverser le quartier sans croiser quelqu’un 
qu’il connaît. “Une fois, je suis allé chercher ma petite-fille à la crèche et j’ai mis trente 
minutes à rejoindre la voiture, car je m’arrêtais tout le temps pour discuter”, raconte Jean-
Marc. Ce rapport avec les autres est d’ailleurs ce qui va le plus lui manquer à la retraite : 
“Distribuer le courrier était surtout un prétexte pour parler avec les gens.” Néanmoins, 
il a tout de même créé de nombreuses amitiés et son emploi du temps est déjà rempli ! 
Secrétaire général dans une association sportive, il va pouvoir consacrer plus de temps 
à cette activité. Il va aussi s’adonner à ses autres passions, l’impression 3D et la musique 
MAO (Musique Assistée par Ordinateur). La Ville de Vanves souhaite une bonne retraite à 
Jean-Marc Rioult et le remercie pour ses belles années de service.

Hélène de Rodorel de Seilhac, dite Mère Lazare, est 
née le 10 août 1928 à Paris. Après une licence en lettres 
classiques, elle entre au monastère des bénédictines 
de Vanves en février 1953. Elle y fait profession en 
février 1956, puis profession perpétuelle le 24 juin 1961. 
Dans la continuité de ses études littéraires, elle écrit 
une thèse en latin chrétien, qu’elle soutiendra en 1967 : 
« L’utilisation par saint Césaire d’Arles de la Règle de 
saint Augustin », et qui sera éditée en 1973.  
Ce travail achevé, Mère Lazare n’a jamais cessé 
d’étudier, mais surtout elle a toujours voulu 
transmettre ses connaissances et conduire chacun 
aux sources de la foi chrétienne. Elle a, par exemple, 
participé aux traductions en français fondamental des 
textes monastiques et patristiques en collaboration 
avec Sœur Lydie Rivière Xavière, afin de les rendre 
accessibles au plus grand nombre. En 2003 elle est 
élue prieure de Vanves et poursuit son service jusqu’en 
2010, date à laquelle elle transmet le témoin de prieure 
à Sr Marie-Madeleine. Elle retourne ainsi à Saint-
Thierry, près de Reims, au monastère né du transfert de la communauté de Vanves en 
1968. C’est dans ce lieu qu’elle a passé les derniers moments de sa vie. Ces différents 
engagements lui auront permis d’être nommée Chevalier de la Légion d’honneur.  
Mère Lazare a laissé l’image d’une sœur toujours prête à rendre service à sa 
communauté, prévenante envers autrui, ouverte au dialogue, pleine d’humour et  
de diplomatie. Hélène de Rodorel de Seilhac est décédée le 27 novembre 2023.  
La Municipalité adresse, à sa famille et à ses proches, ses sincères condoléances. 

11 naissances pour le mois de 
novembre dont deux rendues 
publiques :

Orso PIETRI MEYNIEU

Jassim ZORELI 

 

huit mariages au mois de 
novembre dont trois rendus 
publics : 

Claudine GALARET  
et Stéphane HUET

Léa MEUNIER  
et Frédéric ALONZO

Macarena GUERRA-GARCIA ORTIZ 
et Ernesto VELARDE NARANJO

Irène MONNIER  
veuve EMMANUEL (94 ans) 

Gérard PROSPER  
(67 ans) 

 Piedad PEREZ ESTUDILLO  
(83 ans) 

 Laurent LAGOFFUN  
(56 ans) 

 Nicole PEYRONNET  
de LAFONVIELLE (90 ans) 

Louise LE FUR  
(83 ans) 

 Simone GUYENNOT  
épouse BUGAUD  
(77 ans) 

Marouf GOUASMI  
(83 ans) 

Liliane VELAY  
veuve COLIN (90 ans) 

 Pauline TOTELE  
(64 ans)  

Robert BILGER  
(97 ans) 

Camilla SLOUKGI  
veuve MEGUERDIJIAN (98 ans) 

Yehor KUBRYCH  
(49 ans) 

 Bernard GUIDÉE  
(86 ans)  

Commune de Vanves 
novembre  2023
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MAJORITÉ MUNICIPALE

Au moment où nous écrivons ces 
lignes, l’horreur se fait chaque 
jour plus grande à Gaza.

Depuis les massacres du 
Hamas le 7 octobre, israéliens 
et palestiniens sont enfermés 
dans la spirale de la violence. 
La municipalité, justement 
indignée par les tueries et les 
prises d’otages du Hamas, a 
mis au fronton de la mairie une 
demande de libération des 
otages israéliens. Pour autant, 
la réaction de l’État israélien 
depuis cette date n’a rien à 
envier en horreur aux attentats 
auxquels elle prétend riposter. 
Les vies palestiniennes valent 
les vies israéliennes ! Soucieux 
de porter un message de paix, 
nous avons proposé un vœu 
dans ce sens au Conseil (cf. site 
du Coll’Vert). Le Maire a décidé 
de ne pas le soumettre au 
vote car, selon lui, il n’était pas 
conforme au règlement car sans  
lien avec l’action municipale. 
Cet argument est évidemment 
contradictoire avec l’affichage 
du soutien à Israël au fronton 
de la Mairie. Le vœu n’a même 
pas été transmis aux conseillers. 
Ce refus, nous a été notifié le 
matin du Conseil, et pendant ce 
dernier, le maire nous a interdit 
toute déclaration sur ce sujet.

Qu’en est-il de la démocratie 
municipale en ces temps si 
troublés? Y aurait-il des sujets 
qu’on ne peut pas évoquer ? 
Est-il illégitime de souhaiter 
que soit trouvée une solution 
juste, durable et pacifique au 
Moyen Orient et de reconnaître 
la souffrance des Palestiniens à 
côté de celle des Israéliens ?

En 2024, souhaitons aux 
vanvéens d’être, au quotidien, 
acteurs d’une paix durable  
au Moyen Orient comme en 
Ukraine, au Soudan comme en 
Arménie…

Groupe écologique et social

Cette fin d’année 2023 fut difficile, qu’il s’agisse des événements extérieurs comme 
de l’actualité nationale. Notre pays est confronté à des mutations profondes, dont 
la complexité nous affecte quotidiennement. 

Dans le même temps, l’année 2024 s’annonce riche en enjeux. Qu’il s’agisse des 
élections européennes, des Jeux Olympiques et Paralympiques, du projet de loi 
sociétal sur la fin de vie ou encore du défi climatique. Notre capacité à faire nation 
sera ainsi déterminante pour le vivre ensemble. C’est donc un vœu d’unité et de 
résilience que nous formulons et que nous vous adressons pour cette nouvelle 
année.  

A toutes les Vanvéennes et tous les Vanvéens, nous souhaitons une bonne et belle 
année 2024 !

Gabriel Attal, Ministre de l’Education nationale et de la Jeunesse 
Séverine EDOU
Jean-Cyril LE GOFF
Pour nous contacter : elusvanvesdpi@gmail.com

GROUPE ÉCOLOGISTE SOCIAL

GROUPE DES DÉMOCRATES, PROGRESSISTES & INDÉPENDANTS

Noël 
sans vœu !

Bonne année 2024
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En ce début d’année, alors que nous 
avons largement entamé la deuxième 
partie du mandat municipal que vous 
nous avez confié, nous poursuivons 
nos projets avec détermination et 
une forte mobilisation des équipes 
administratives et municipales.

La requalification des entrées de ville 
avance avec les chantiers de la rue 
Louis-Vicat, de la porte Brancion, de la 
porte de la Plaine, du Clos Montholon, 
de la gare SNCF, bientôt ceux de 
la rénovation de la rue Raymond-
Marcheron avec Grand Paris Seine 
Ouest et la reconstruction extension  
de l’école du Parc.

Ayant à cœur de rendre accessible 
la culture au plus grand nombre, la 
Municipalité est heureuse de pouvoir 
proposer un nouvel espace culturel 
avec une Médiathèque digne de ce 
nom et invite vivement les Vanvéennes 
et Vanvéens à la fréquenter sans 
modération. Le second Espace Carnot, 
a ouvert ses portes il y a quelques 
semaines et vient conclure ce projet, 
témoin de l’ambition de l’équipe 
municipale.

Dans la foulée de l’ouverture des 
nouvelles installations sportives 
extérieures de Michelet en faveur de 
notre jeunesse et pour le plus grand 
plaisir des sportifs, le nouveau City 
Stade équipé d’un terrain de foot et 

d’un terrain de basket verra le jour au 
début de l’été 2024.

Être citoyen c’est être acteur, alors 
n’hésitez pas à vous engager dans la vie 
municipale, au travers des nombreuses 
associations comme au sein des 
différentes instances de participation et 
contribuer ainsi au dynamisme de la vie 
démocratique locale.

Enfin, dans une période fragile et 
incertaine telle que celle que nous 
traversons actuellement, nous voulons 
citer Edgar Morin et ainsi formuler 
un message d’espoir pour l’année 
nouvelle : « Éduquer à la paix pour 
résister à l’esprit de guerre ». Dans 
une de ses tribunes pour Le Monde, le 
philosophe et sociologue centenaire 
développe sa pensée, que cela semble 
bien banal d’enseigner que paix vaut 
mieux que guerre, ce qui est évident 
dans les temps paisibles. Cependant, 
le problème se pose quand l’esprit 
de guerre submerge les mentalités. 
Éduquer à la paix signifie donc lutter 
pour résister à l’esprit de guerre.

Chères Vanvéennes, chers Vanvéens, 
l’équipe de la Majorité municipale vous 
souhaite une belle et heureuse année 
2024 et vous transmet ses pensées les 
plus chaleureuses !
 

La Majorité municipale

Très bonne et heureuse  
année 2024 !
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Bernard  
GAUDUCHEAU
Maire de Vanves  
Conseiller régional  
d’Île-de-France

Tous les jours  
à l’Hôtel  
de Ville sur rendez-
vous au  
01 41 33 92 00
bernardgauducheau 
@ville-vanves.fr
Hôtel de Ville 
23 rue Mary Besseyre
Lundi-Vendredi :  
8h30-18h

Centre administratif 
33 rue  
Antoine Fratacci 
Horaires :  
du lundi au jeudi de 
8h30 à 12h30  
et de 13h30 à 17h30, 
vendredi de 8h30  
à 12h30 et de 13h30 
à 17h.

Adresse postale :  
Mairie de Vanves 
23 rue Mary Besseyre 
CS 40001 — 92172 
Vanves Cedex
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Permanences des Adjoints au Maire 
sur rendez-vous au 01 41 33 92 42 

Abdelfattah Lakhlifi 
Solidarité et Aide sociale

Rami Daoudi 
Développement durable

Nathalie Le Gouallec  
Marchés publics

Marc Machado  
Commerce local et Artisanat

Francine Thulliez  
Développement touristique

Baptiste Pavlidis 
Commission consultative,  
Études et Prospective

Fabienne Roulleaux  
Santé publique

Charles-Eric Van De Casteele 
Espaces verts

Véronique De Leonardis 
Protocole

Laurent Legrandjacques 
Commission consultative,  
Études et Prospective

Stéphanie Gazel 
Personnel communal et 
Réseau de solidarité bénévole

Bernard Roche  
Sécurité des bâtiments 
Relation avec les associations 
sportives

Marta Grzesiak 
Sécurité et Prévention

Pour vos 
démarches et 
renseignements,  
un seul numéro :

01 41 33 92 00

Grand Paris 
Seine Ouest  
Numéro vert :

0800 10 10 21

Les Conseillers municipaux minoritaires
Pierre Toulouse

Aurélie Zaluski

Thibault Lejeune

Alexia Pescreminoz 

Loïc Mechinaud

Séverine Edou

Gabriel Attal

Jean-Cyril Le Goff

Les Conseillers municipaux majoritaires 

Bertrand VOISINE 
(1e Adjoint) 
Finances  
Commande 
publique  
Affaires juridiques

Xavière MARTIN 
(2e Adjointe) 
Éducation 
Petite enfance 
Conseillère 
métropolitaine  
du Grand Paris 
Conseillère 
territoriale GPSO 

Pascal 
VERTANESSIAN 
(3e Adjoint) 
Dévelop pement  
urbain  
Environnement  
Patrimoine 
Conseiller territorial 
GPSO

Sandrine BOURG  
(4e Adjointe)
Solidarité 
Famille 
Jeunesse Activités  
socio culturelles 
Conseillère 
départementale des 
Hauts-de-Seine 

Xavier LEMAIRE  
(9e Adjoint) 
État civil 
Consul tations  
électorales 
Affaires funéraires

Christine 
VLAVIANOS  
(10e Adjointe) 
Commerce 
Artisanat 
Vie économique 
Emploi 
Conseillère 
territoriale GPSO 

Ury ISRAËL 
(11e Adjoint) 
Mise en œuvre  
du projet municipal  
Services au public

Dominique BROËZ  
(12e Adjointe) 
Culture 
Patrimoine 
historique

Julie MESSIER
(13e Adjointe)
Communication 
Jumelage 
Quartier des  
Hauts-  
de-Vanves

Erwan MARTIN 
(5e Adjoint)
Vie asso ciative 
Participation  
Animations 
Quartier du Plateau

Anne-Caroline 
CAHEN 
(6e Adjointe)
Sport 
Conseillère 
territoriale GPSO

Kévin CORTES 
(7e Adjoint) 
Sécurité 
Lutte contre  
les nuisances 
Anciens 
combattants  
Relations avec  
les autorités  
de Défense  
Quartier du Centre 
Saint-Rémy

Françoise DJIAN 
(8e Adjointe)
Logement social 
Relations avec  
les EHPAD 

Permanence de la Députée
Claire Guichard, vous reçoit sur rendez-vous. 
Tél. : 01 40 63 48 50 
claire.guichard@assemblee-nationale.fr

Permanences de quartier
Julie Messier, Erwan Martin et Kévin Cortes,  
les trois adjoints référents de quartier, vous reçoivent 
chaque samedi (excepté pendant les vacances scolaires), 
de 12h à 13h, dans un des trois quartiers de la ville.

Samedi 13 janvier, Hôtel de Ville (23 rue Mary-Besseyre) 
Samedi 20 janvier, Espace Latapie  
(13 rue de Châtillon) 
Samedi 27 janvier, Espace La Tuilerie  
(55 rue Jean-Jaurès) 
Samedi 3 février, Hôtel de Ville (23 rue Mary-Besseyre) 
Samedi 2 mars, Espace Latapie (13 rue de Châtillon)

Permanence de la  Conseillère  
départementale : 
Canton de Vanves-Clamart
Sandrine Bourg, vous reçoit sur rendez-vous. 
sbourg@hauts-de-seine.fr

URGENCES 
Pompiers : 18

Police : 17

SAMU : 15

Numéro d’appel d’urgence pour  
les sourds et malentendants : 114 

 Médecins et pharmacies  
de garde : 01 41 09 30 00

Maison de garde médicale  
de Clamart :  
10 boulevard des Frères Vigouroux. 
Pour être reçu, composez le 15

SOS Médecins : 0 820 33 24 24 

 SOS 92 : 01 46 03 77 44

Allo Enfance Maltraitée : 119

Numéro national d’écoute dédié 
aux personnes âgées et aux 
adultes en situation de handicap 
victimes de maltraitance : 3977

SOS Viol : 0 800 05 95 95 

Femmes Victimes  
de Violences 92 :  
Services gratuits et confidentiels 
01 47 91 48 44

ADAVIP 92  
(Association d’Aide aux Victimes  
d’Infractions Pénales des Hauts- 
de-Seine) : Permanence chaque  
jeudi de 14h à 17h au commissariat,  
28 rue Raymond Marcheron  
01 41 09 30 00 

Centre d’appel dépannage  
Enedis  
en cas de coupure de courant, 
24h/24 et 7j/7 :  
09 72 67 50 92  
(numéro non surtaxé)

GRDF 
08 00 47 33 33

VEOLIA fuite 
09 69 36 99 18

NUMÉROS UTILES
Commissariat de Vanves :  
28, rue Raymond-Marcheron  
17 ou 112

Police municipale 
55, rue Jean-Jaurès  
01 41 90 16 50 

PHARMACIES 
DE GARDE
Dimanche 14 janvier
Pharmacie Nguyen 
4 place du Maréchal-de-Lattre-  
de-Tassigny  
92170 Vanves 
01 46 42 10 88

Dimanche 21 janvier 
Pharmacie du Progrès 
10 Rue Béranger  
92240 Malakoff 
01 42 53 15 79

Dimanche 28 janvier 
Pharmacie Joliot Curie 
172 Avenue Pierre-Brossolette  
92240 Malakoff 
01 46 56 90 28

Pour le mois de février,  
vous pouvez retrouver  
les pharmacies accessibles  
près de chez vous sur le site 
monpharmacien-idf.fr

En cas d’urgence, appelez le 15
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